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La finalidad de este estudio parte de saber cómo se dá el consumo de marihuana               

dentro de la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco. Es sabido que           

dentro de la institución se cometen faltas administrativas en contra de la            

universidad, y entre estas faltas tenemos el consumo de alcohol y estupefacientes            

en los jardines de la unidad. Popularmente se puede tener la idea de que los               

consumidores de marihuana pueden cometer actos violentos o impertinentes ante la           

comunidad estudiantil y trabajadora. Se ve a estos sujetos como personas violentas,            

inseguras, o con trastornos mentales. El propósito de esta investigación es ver como             

la institución universitaria reacciona ante el quebrantamiento de la norma por parte            

de la comunidad universitaria consumidora de marihuana, las sanciones que puede           

llevar a los alumnos el ser cachados en el acto, y ver como reacciona el personal de                 

vigilancia al ser el primer contacto al descubrir actos ilegales dentro de la             

Universidad. Como segundo propósito se tiene el identificar los estigmas sociales           

que tiene la comunidad universitaria hacia los consumidores de marihuana, las           

etiquetas que se les ponen y su rechazo a estos sujetos. El tercer propósito es               

conocer al consumidor de marihuana dentro del entorno universitario, ver si éste es             

una persona que realmente tenga patologías psicológicas o es una persona           

socialmente disfuncional. Y el último propósito es ver si existe un aprendizaje social             
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aprendido por la interacción física con los demás integrantes de grupos           

consumidores de marihuana dentro de la institución. 

La investigación se realizó en los meses de septiembre a diciembre del año 2019,              

ocupando entrevistas guiadas pero abierta a diferentes perfiles: A la jefa de            

vigilancia de la UAM Xochimilco, a estudiantes de la comunidad universitaria no            

consumidores de marihuana y a consumidores de marihuana dentro de la           

institución. Para esto se entrevistó a cada uno en espacios privados con grabación             

de voz, de manera que cada quien demostró su postura con respecto al tema de               

investigación. 

Para darle un sustento teórico se ocuparon las teorías de la regla, la imposición de               

la regla, el estigma y las conductas desviadas. Las percepciones y los sistemas de              

creencias sociales ligadas con valores que sirven como norma pasan a ser reglas             

específicas que legitiman a las instituciones, las cuales definen si una conducta es             

desviada, generando una reacción frente a ésta. La imposición de la regla ocupa un              

conjunto de lógicas, discursos y prácticas que “etiquetan” a la persona desviada.            

Becker ve que los consumidores de la marihuana no son personas que sufran             

patologías psicológicas o fisiológicas como puede ser en los casos de trastornos de             

ansiedad, o cualquier tipo de trastorno derivado del consumo de sustancias más            

agresivas como el opio, la cocaína o la metanfetamina.  

Por otra parte tenemos a las fuerza sancionadoras de la institución, las cuales             

imponen reglas específicas que reprimen cualquier acto desviado. Cómo último          

punto se pretende identificar cómo el estigma juega una parte importante para la             

etiquetación de los consumidores de marihuana dentro de la institución y cómo los             

estudiantes no consumidores de marihuana ocupan el estigma para hacer prejuicios           

a personas que desconocen totalmente.  

La presente investigación tiene un enfoque cualitativo ya que no se puede saber con              

exactitud cuántos consumidores existen en la universidad, se emplea un corte           

etnográfico para estar en convivencia con los entrevistados y saber de esta forma             

las prácticas e ideas que ellos tienen, tanto como consumidores y no consumidores.             
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Las herramientas de esta investigación fueron: Observación Participante, Entrevista,         

Diario de Campo y Fotografía. 

La estructura de esta investigación parte con el primer capítulo explicando cómo se             

crean las reglas y el estigma de las personas para luego pasar a la imposición de la                 

reglas y darle solución a las problemáticas que surgen de las conductas que violan              

las reglas. Como segundo punto el hablar de cómo y qué es un sujeto desviado,               

cómo se convierte en un desviado y cómo la sociedad por el interaccionismo             

simbólico marca a esta persona desviada. Al final del capítulo se hablará sobre             

cómo el consumidor de marihuana se convierte en una persona desviada. En él se              

abordan las entrevista realizadas sobre cómo la institución universitaria aplica          

sanciones hacia los que cometen faltas administrativas, la entrevista a la jefa de             

vigilancia de UAM-X y las acciones o medidas que toman hacia los infractores. En el               

tercer apartado se habla sobre la relación con los otros, cómo los estudiantes de la               

Universidad generan estigmas hacia los consumidores de marihuana. En el cuarto           

apartado se habla de cómo los consumidores de marihuana se desempeñan dentro            

de la institución y cómo es que perciben las normas y sanciones que ésta aplica. El                

último apartado trata sobre los aprendizajes que se obtienen al consumir marihuana            

comunitariamente.  
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CAPÍTULO 1: LA REGLA, LA IMPOSICIÓN Y CONDUCTAS DESVIADAS. 

 

 

 

 

 

1.1 Las reglas y el estigma. 

Para empezar esta investigación es necesario identificar algunos aspectos que          

nosotros como individuos tenemos al momento que nacemos. Primero el desarrollo           

normal de una persona está impuesto por normas e instituciones que son            

reguladoras de nuestras buenas conductas, que no nos alejan de ser personas            

funcionales para la sociedad. Ante el hecho de un acto delictuoso, las formas de              

castigo reaccionan de dos modos: institucionalmente y no institucionalmente.         

Dentro de lo institucional se ejerce el poder de los ejecutivos, el derecho penal, la               

política criminal, la policía, las instituciones de gobierno, administradoras de justicia           

y persecutorias. A su vez encontramos las no informales que son: la familia,             

escuelas. 

Como primera idea nace la interrogante ¿Cuándo se hacen y cómo se imponen las              

reglas? Dice Becker que “la existencia de una regla no asegura en forma             

automática que la misma sea impuesta.” (Becker, 1971, pág. 113). Existen muchas            

variables con respecto a la imposición de las reglas; lo típico es que las reglas se                

impongan solo cuando algo provoca la imposición, lo cual se observa en ciertas             
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premisas, en primer lugar, la imposición de la regla es un acto de iniciativa. En               

segunda, como menciona Becker, “la imposición se da cuando aquellas personas           

que quieren que la regla sea públicamente impuesta (los instigadores de la moral)             

llaman la atención de los otros sobre la infracción, ya que cuando esta se hace               

pública, ya no puede ser ignorada.”(Becker, 1971, pág. 110). En pocas palabras            

ésta se debe a cuando alguien hace un llamado a poner atención a conductas              

desviadas, haciendo que la opinión pública esté en contra de estas acciones. La             

tercera habla sobre el interés personal, en el cual la gente realiza dicho llamado,              

haciendo la imposición necesaria cuando se ve una ventaja en el acto. Y por último,               

el tipo de interés personal que incita a la imposición varía de acuerdo con la               

complejidad de la situación en la cual se produce. 

Para la consideración del desarrollo de una regla y de su imposición, Becker utiliza              

un modelo legal, lo cual no significa que este análisis sea solo aplicable en la               

legislación. El mismo proceso se da en la imposición de reglas no tan formalmente              

constituidas.  

Las reglas específicas comienzan en manifestaciones de preferencias vagas y          

generalizadas que los científicos sociales llaman valores. La definición propuesta          

por Talcott Parsons dice:  

“Se puede llamar valor a un elemento de un sistema simbólico compartido que sirve              

de criterio o norma para la selección entre alternativas de orientación que se             

presentan intrínsecamente abiertas en una situación dada.” (Becker, 1971, pág.123) 

Los valores son, sin embargo, guías pobres para la acción dice Becker. Las normas              

de selección que éstas abarcan son de tipo general; nos dicen cuál sería preferible              

entre varias líneas de acción alternativas si todos los otros factores se mantuvieran             

invariables. Pero éstas, raras veces se mantienen invariables en las situaciones           

concretas de la vida diaria. 

Dado que los valores dan solo una guía en general de una acción y no son útiles                 

para decidir las acciones a tomar en situaciones concretas, la gente desarrolla            

reglas específicas más emparentadas con las realidades de la vida cotidiana. Los            
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valores dan las principales premisas a partir de las cuales se deducen las reglas              

específicas.  

Los individuos transforman los valores en reglas específicas cuando se producen           

situaciones problemáticas. Perciben algún área en las acciones ajenas que no           

concuerdan con estas reglas como molesta o dificultosa, lo cual requiere una            

reacción. Luego de considerar los diversos valores a los que las personas se             

suscriben, seleccionan uno o más de los mismos valores impuestos que consideran            

como pertinentes para la solución de sus dificultades, y de estos se deduce una              

regla específica. Ésta regla, conformada de modo tal que sea coherente con el             

valor, indica con relativa precisión cuáles acciones están permitidas y cuáles están            

prohibidas, las situaciones a las que se puede aplicar, y las sanciones resultantes             

de su infracción. 

El tipo ideal de regla específica es una ley cuidadosamente escrita y bien             

complementada por la interpretación judicial. Una regla como ésta no puede ser            

ambigua. Por lo contrario, sus provisiones son precisas: uno sabe con certeza qué             

es lo que se puede hacer y no se puede hacer, y qué sucederá si uno hace lo que                   

no debe. (Este es un tipo de ideal. La mayoría de las reglas no son tan precisas y a                   

prueba de errores, aunque son mucho menos ambiguas que los valores; también            

pueden traer dificultades al decidir un curso de sanciones).  

Debido a que los valores pueden ser ambiguos y generales, estos se pueden             

interpretar de diferentes maneras y a deducir a partir de ellos muchos tipos de              

reglas. Una regla puede ser compatible con un valor determinado, pero a partir del              

mismo valor pueden haberse deducido reglas totalmente diferentes entre sí.          

Además, se deducen reglas a partir de valores cuando una situación problemática            

impulsa a hacerlo. Encontramos que ciertas reglas parecen derivar lógicamente de           

un valor de aceptación general. Además, si una regla específica se deduce de un              

valor general, puede entrar en conflicto con otras reglas deducidas con otros            

valores. El conflicto, ya sea conscientemente conocido o sólo reconocido de manera            

implícita, puede inhibir la creación de una regla particular ya que las reglas no              

derivan automáticamente de los valores. (Roger, 1942, pág. 153). 
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Otra forma de abordar nuestro tema es hablar de la forma de etiquetación que existe               

por el estigma. Según Goffman, el estigma aparece durante las interacciones           

sociales, cuando la identidad social actual de un individuo, es decir, los atributos que              

posee dejan de satisfacer las expectativas sociales. (Goffman, 1963). 

Así pues, desde un análisis psicosocial el estigma se identifica como una marca,             

señal o signo, manifiesta o no, que hace que el portador de esta sea incluido en una                 

categoría social hacia cuyos miembros se genera una respuesta negativa. (Marichal           

& Quiles , 2000). 

Es decir, las personas estigmatizadas se diferencian entre sí en función de su             

estigma, sea física como, por ejemplo: minusválidos, jorobados, ciegos, etc., o de            

carácter o personalidad defectuosa, tales como la homosexualidad, los desórdenes          

mentales, los actos delictuosos y la adicción a las drogas, etc., o por atributos              

raciales, religiosos o de nacionalidad (estigmas tribales). Las reacciones hacia las           

personas estigmatizadas dependen de su inclusión en alguna de estas categorías           

durante el proceso de percepción y de interacción social. 

Desde comienzos de la humanidad hasta la actualidad han existido personas que            

tanto por su aspecto físico, como por su comportamiento o por su condición social,              

han recibido un trato diferencial que a menudo, es discriminativo.  

Goffman identifica tres características del estigma social. Las abominaciones del          

cuerpo, que hace referencia a las distintas deformidades del cuerpo; los defectos de             

carácter del individuo, que se perciben como falta de voluntad, las pasiones tiránicas             

o antinaturales, faltas rígidas, falsas, y deshonestidad. Todos ellos se infieren de            

conocidos informes sobre, por ejemplo, perturbaciones mentales, adicciones a las          

drogas, alcoholismo, homosexualidad, desempleo, intentos de suicidio y conductas         

políticas extremistas. Y como último, los estigmas tribales de la raza, nación o             

religión. Estos son transmitidos por herencia y contaminan por igual a todos los             

miembros de una familia. (Goffman, 2006) En los tres tipos se encuentran los             

mismos rasgos sociológicos: un individuo que podía haber sido fácilmente aceptado           

en un intercambio social corriente posee un rasgo que puede imponerse por la             
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fuerza a nuestra atención y que nos lleva a alejarnos de él cuando lo encontramos,               

anulando el llamado que nos hacen el resto de sus atributos.  

“Creemos, por definición, desde luego, que la persona que tiene un estigma no es              

totalmente humana, valiéndonos de este supuesto practicamos diversos tipos de          

discriminación, mediante la cual reducimos en la práctica, aunque a menudo sin            

pensarlo, sus posibilidades de vida.” (Goffman, 2006, pág. 15). 

El individuo estigmatizado tiende a sostener las mismas creencias sobre la identidad            

que nosotros; la sensación de ser una “persona normal”, un ser humano como             

cualquier otro que, por consiguiente, merece una oportunidad justa para iniciarse en            

alguna actividad, puede ser una de sus por profundos sentimientos acerca de su             

identidad. 

1.1.1 La Imposición de la regla 

¿Existen reglas que no estén basadas en algún valor general? ¿O actos de             

imposición que no encuentren su justificación en alguna regla particular? Las reglas            

específicas que gobiernan los valores del gobierno y de otras instituciones son,            

probablemente, de este tipo. No parecen ser un intento de llevar a la práctica un               

valor general, sino más bien un intento de sistematizar el funcionamiento de una             

institución compleja.  

Las reglas son productos de la iniciativa de alguna persona o personas; podemos             

calificar a las iniciativas de los instigadores de la moral. Hay dos clases relacionadas              

entre sí que requerirán de nuestra atención: los creadores de las reglas y los              

impositores de la misma. Las reglas existentes no satisfacen, debido a que hay             

algún mal que lo afecta profundamente y siente que nada en el mundo puede estar               

bien hasta que se creen las reglas para corregirlo. Sus acciones están guiadas por              

una ética absoluta: las cosas que él ve son total y verdaderamente malas, sin              

atenuante alguno y cualquier medio para acabar con las mismas, está justificado.            

Este individuo el cual Becker nombra como cruzado, es un individuo fervoroso y             

recto, exigiendo a menudo no sólo la rectitud de los demás, sino también la propia. 

Dice Becker : “Resulta adecuado pensar en los reformadores como cruzados porque            

lo típico es que consideren a su misión como algo sagrado. El prohibicionista nos              
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brinda un excelente ejemplo, al igual que quiere suprimir el vicio y la delincuencia              

sexual o la persona que quiere acabar con el juego.” (Becker, 1971, pág. 137).              

Estos ejemplos sugieren que el cruzado moral es un modesto entrometido, cuyo            

interés es imponer su propia moral a los demás, pero ésta es una visión unilateral.               

Muchos cruzados morales presentan profundas motivaciones de naturaleza        

humanitaria. Al cruzado no sólo le interesa lograr que otras personas hagan lo que              

él considera correcto, sino que también cree que, si ellos hacen lo correcto, esto              

será para su propio bien. O pueden pensar que su reforma impedirá ciertos tipos de               

explotación de una persona por la otra.  

Los prohibicionistas sentían que no estaban simplemente imponiendo su criterio          

moral a otros individuos, sino que intentaban proveer las condiciones para una            

mejor forma de vida realmente buena. Como dice Gusfield: “Este tipo de reformismo             

moral sugiere al acercamiento de una clase dominante hacia otros situados en            

forma menos favorable en la estructura social y económica.” (Gusfield , 1955, pág.             

225). Lo típico de los cruzados morales es que quieren ayudar a quienes se              

encuentran por debajo de ellos a lograr una situación mejor. 

El que a aquellos situados por debajo no siempre les gusten los medios propuestos              

para su salvación, es un problema aparte. Pero este hecho, el que las cruzadas              

morales típicas sean dominadas por individuos de los niveles superiores de la            

estructura social, significa que dichos individuos pueden agregar al poder que           

obtienen por la legitimidad de su postura moral, el poder que deriva de su posición               

superior de la sociedad. 

Desde luego que muchas cruzadas obtienen el apoyo de personas cuyos motivos            

son mucho menos puros que los del cruzado. Así, por ejemplo, algunos industriales             

apoyan a la prohibición porque pensaban que les permitiría contar con una fuerza             

laboral más manejable (Raymond, 1959). Al cruzado moral, sin embargo, le           

interesan más los fines que los medios. Cuando llega el momento de dar forma a la                

regla específica, (habitualmente proyectos de legislación para ser propuesta a la           

legislatura estatal o al congreso Federal), se utiliza frecuentemente el          

asesoramiento de los expertos. Este papel es a menudo desempeñado por los            

abogados, expertos en la creación de proyectos aceptables de la legislación. Las            
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entidades gubernamentales en cuya jurisdicción va a caer el problema, pueden           

también tener sus propios expertos, tal como ocurrió en el caso del problema de la               

marihuana, con la oficina federal de narcóticos (Raymond, 1959). 

 

1.2. Conductas desviadas. 

Este segundo apartado, se hace oportuno por comenzar con la teoría que le da              

sustento a esta investigación. Saber que el sujeto consumidor de marihuana es una             

persona que ha adoptado conductas desviadas. El objetivo de este capítulo es            

abordar qué son los comportamientos desviados. 

Tal vez ocupar el concepto de desviación desde el comienzo esté ligado a actos              

delictivos o se relacione con la criminología, y es cierto que entre los sociólogos se               

tenga como una legitimidad ya dicha; la desviación se debe considerar como una             

conducta prohibida o controlada, que probablemente tenga un castigo o          

desaprobación, aquellos que se desvían tienden a hacer sus vidas algo más            

azarosas y problemáticas.  

Esta puede ser la visión para un sociólogo que estudia la criminología, pero también              

existen varias desviaciones que nunca son reconocidas, censuradas o sancionadas.          

Pero la práctica de la desviación multiplica los peligros de la existencia común y              

corriente. Ejemplo, tomando la comunidad LGBTTTIQ cuando salen a la calle y            

gritan su igualdad, y proclaman al mundo su homosexualidad, u otro caso, como las              

feministas y mujeres que piden la legalización del aborto, para evitar las prácticas de              

abortos ilegales; todos estos actos puede ser actos ilegales, o mal vistos en la              

sociedad bien portada, pero en estos casos son actos desviados que por una parte              

se mantienen aún ocultos, pero corrompen la paz de la existencia común.  

Por una parte tenemos que son actores para cambiar los esquemas de la vida              

social, también al comienzo viven en formas furtivas y clandestinas, los mismos            

desviados son pocos afectos para colaborar inmediatamente cuando les detecta.          

Después de todo, tienen poco que ganar con la exposición. Claro, en algunas             

ocasiones, “una buena parte de la conducta transgresora de las normas, en            

consecuencia, es presentada como otra cosa, se niega cuando se sospecha su            
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existencia y se protege tras los muros o se encierra bajo llave”. (Downes & Rock,               

pág. 48).  

Dentro de la clandestinidad puede haber ramificaciones sociales variadas, la cual           

puede ser una desviación, en modo que se vuelve doblemente compleja, esto            

debido a que cuando se protege el comportamiento transgresor de las normas y             

reglas, los propios desviados no son plenamente conscientes del grado de su propia             

actividad y la de otros. Bastantes personas tienen conductas desviadas que están            

vinculadas entre sí, y no saben quienes son o qué hacen sus colegas. Taylor dice               

que los violadores, por ejemplo, no necesitan participar en actividades organizadas,           

su principal fuente de información acerca de la desviación sexual pueden ser los             

medios de comunicación, internet, las habladurías y las conversaciones cotidianas.          

Su concepción de la mala conducta puede incluir la información adquirida por esas             

vías, que moldean las descripciones y las motivaciones (Becker, 1971). 

1.2.1 El interaccionismo simbólico. 

En general se puede decir que normalmente los que tienen conductas desviadas no             

frecuentan a organizarse de manera colectiva para interpretar esas conductas.          

Algunos homosexuales lo hicieron en su momento, cuando se consideraba que la            

condición gay era un claro signo de desviación. O incluso lo hicieron los             1

consumidores de drogas como la Marihuana y el LSD (ácido lisérgico) en la década              

de 1960. Pero existe un interaccionismo y la desviación, que provienen de la             

tendencia a reunirse las personas desviadas en pequeños mundos. “Los usuarios           

de la heroína, los ladrones, y las prostitutas pueden apartarse y buscar entre ellos              

que comparten sus problemas, experiencias y soluciones. Juntos, crean una serie           

de agrupamientos extraños cuyas particularidades pueden estimular sensibilidades        

que son indispensables para el interaccionismo.” (Downes & Rock, pág. 265).  

La desviación misma se define como un producto de las ideas que las personas              

tienen respecto de los demás. Se sostiene que la acción social no puede ser una               

respuesta a lo que la persona es realmente y con detalle. Las personas se ven               

forzadas a reaccionar a una concepción filtrada, adaptada, ilimitada de ellas           

1 Humphreys, L.(2008).Out of the Closets: The Sociology of Homosexual Liberation, Virginia: Universidad de 
Virginia. 
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mismas, de los demás y de las situaciones en las que se encuentran. Las              

actividades necesariamente se basan en definiciones operantes. Los nombres y          

símbolos sobre los que se construyen estas definiciones son centrales, ejemplo           

cuando cambian los nombre también cambian las acciones. 

“Los grupos sociales crean desviaciones al establecer normas cuyas infracciones          

implica desviación y al aplicar esas normas a personas particulares, a las que se le               

rotula como outsiders . Desde este punto de vista, la desviación no es una cualidad              

del acto que comete alguien,o sino más bien una consecuencia de la aplicación de              

normas y sanciones por parte de otras personas a un <<infractor >>. El desviado es               

alguien a quien ese rótulo le ha sido impuesto con éxito: El comportamiento             

desviado es el comportamiento que las personas rotulan de ese modo.” (Becker,            

1971, pág. 9). 

Cualquier acción requiere una valoración de las propias capacidades para uno           

mismo. Hay ciertas cosas que pueden ser incongruentes con los logros del pasado,             

o que humillan o eleven el yo. De ello que la observación y la evacuación del yo son                  

indispensables para cualquier estrategia social inteligente. Las contorsiones internas         

del yo serían virtualmente imposibles sin el lenguaje. Las palabras tienen poder de             

volver sobre el hablante con especial fuerza; las personas no pueden verse a sí              

mismas, pero pueden escucharse hablar y es muy posible que su audición no sea              

demasiado diferente a la que experimentan los demás. Hablando, pueden          

convertirse en su propio estímulo: pueden actuar y luego reaccionar sobre sí            

mismos. De cierta manera, el lenguaje favorece un sentimiento de          

autodistanciamiento, una apertura del yo que nos permite ser nuestras propias           

audiencias. 

La tarea de entender un gesto significativo se complica aún más, porque ésta             

implica practicar nuestra propia respuesta a la respuesta del otro, también implica            

una interpretación continua de las actividades complementarias del otro. Lo privado           

y lo objetivo pasan de hacer una estructura más amplia generando un cometido             

social y común. 
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Pero esto no significa que nuestra interpretación hacia otra persona sea correcta, de             

hecho, no existe un método seguro para establecer el significado interno de            

nuestros propios actos y de los otros. Es por eso por lo que las interacciones               

sostienen que la vida está moldeada por indicadores simbólicos. Los indicadores           

son predominantemente lingüísticos, pero existen diferentes formas que transmiten         

las significaciones, ejemplo, las expresiones, la vestimenta y los gestos. El lenguaje            

permite la identificación y la estabilización de cuestiones sociales. Nos permite           

asumir unas persistencias y una similitud que permiten que las respuestas estén a             

nuestro alcance, el medio común que posibilita la integración de la actividad pública. 

Es el proceso de reconocer y negociar la desviación de este modo el cuál se funde                

significativamente con el mundo moral interno del yo. “Las decisiones acerca de la             

conducta futura ponen en marcha lecturas del significado de la desviación, la            

aceptabilidad de la identidad desviada, la significación de los actos particulares y las             

respuestas posibles de los demás.” (Downes & Rock, pág. 269). 

Para Becker, sin embargo, hay otra forma de entender la desviación; como su             

primer punto señala que el primer paso en la mayoría de las carreras de desviación               

es la comisión de un acto no conformista, un acto que quebranta algún conjunto de               

reglas en particular. La gente suele pensar que los actos de desviación son             

motivados, creen que la persona que comete un acto desviado, aunque sea por             

primera vez, lo hace a propósito. Su propósito puede ser o no ser completamente              

consciente, pero existe una fuerza motivacional detrás del mismo. Los actos de            

desviación no intencionales pueden probablemente explicarse de una manera         

relativamente simple. Estos implican una ignorancia de la regla establecida o el            

hecho de que fuera aplicable en este caso a una cierta persona en particular. 

Pero genera una interrogante de explicar, ¿Cómo es que la persona no sabe que su               

acto es incorrecto? Dice Becker que “las personas profundamente inmersas en una            

subcultura en particular como la subcultura religiosa y étnica pueden simplemente           

no saber que todo el mundo no actúa de esa manera y en consecuencia cometer un                

acto incorrecto.” (Becker, 1971, pág. 34) En realidad, puede haber áreas           

estructuradas de ignorancia de ciertas reglas en particular. Mary Haas ha señalado            

“el interesante caso de tabúes verbales irregulares, ciertas palabras son correctas           
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en ciertos idiomas, y pueden tener un significado sucio o verde para el otro. Así la                

persona que usa inconscientemente una palabra común en su propio idioma se            

encuentra que ha ofendido y horrorizado provenientes de otra cultura diferente.”  2

Al analizar los casos de inconformidad intencional, la gente habitualmente hace           

preguntas con respecto a la motivación: ¿Por qué quiere la persona hacer la cosa              

desviada que hace? Esta pregunta expone la diferencia entre la persona que es             

desviada y la que está conforme con la regla debido al carácter de las motivaciones. 

Las teorías sociológicas buscan las fuentes socialmente estructuradas de tensión en           

la sociedad, las posiciones sociales sobre las que se ponen exigencias           

contradictorias, de modo que el individuo busca un modo ilegítimo de solucionar los             

problemas que le son impuestos por su posición. Pero a veces estas suposiciones             

en las que se basan estos enfoques pueden ser falsas. Es mucho más probable que               

la mayoría de las personas experimente impulsos hacia la desviación con           

frecuencia, al menos en la fantasía, la gente es mucho más desviada de lo que               

parece ser. 

Una respuesta para esta pregunta puede encontrarse en el proceso del compromiso            

a través del cual la persona “normal” se va haciendo cada vez más dependiente de               

las instituciones y de las conductas convencionales. Al hablar de compromiso se            

refiere al proceso a través de cual varios tipos de intereses se vuelven prácticas              

indispensables del mantenimiento de ciertas líneas de conductas a las que parecen            

ser formalmente ajenos. Lo que le sucede al individuo, como consecuencia de            

acciones que ha realizado en el pasado o de la operación de diversas rutinas              

institucionales, se encuentra con que debe adscribirse a ciertas líneas de conducta,            

porque muchas otras actividades, aparte de la que está realizando en el momento,             

serán adversamente afectadas si no lo hace así. Tomando como ejemplo, un joven             

convencional no debe abandonar el colegio, porque su futuro ocupacional depende           

de que reciba una cierta dosis de enseñanza. La persona convencional no debe             

dedicar su interés a narcóticos, porque involucra más que placeres inmediatos,           

2 Mary R. Haas, Interlingual Word Taboos, American Anthropologist, New Series, Vol. 53, No. 3. (Jul. - Sep., 
1951), pp. 338-344. Ver en línea en http://languagelog.ldc.upenn.edu/myl/llog/HaasTaboos.pdf 
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puede parecerle que su trabajo, su familia y su reputación en el vecindario             

dependen del mantenimiento de su resistencia a la tentación. 

En realidad, el desarrollo normal de una persona en nuestra sociedad y            

probablemente en cualquier otra sociedad, puede considerarse como una serie de           

compromisos cada vez mayores con las normas e instituciones convencionales. La           

persona normal cuando descubre un impulso desviado en sí misma, consigue           

controlar ese impulso pensando en las múltiples consecuencias que tendría por           

actuar. Ha apostado demasiado en el mantenimiento de su normativa como para            

permitirse ser influido por impulsos no convencionales. Esto nos da campo para            

señalar cómo se consigue la normativa y las reglas que el sujeto tiene que mantener               

en mantenimiento para ser una persona normal y correcta en la sociedad en el que               

este se encuentra, pero por este momento no profundizaremos en este tema hasta             

el otro apartado que hablara de las reglas y su imposición. 

 

1.2.2 El consumo de marihuana como conducta desviada. 

Ahora lo que cabe mencionar es cómo la persona consumidora de marihuana es             

una persona desviada, es probable que existan muchos consumidores de          

marihuana, pero no existe una cifra exacta de cuántos consumidores hay realmente.            

Estas acciones se hacen a pesar de que sea un acto ilegal como desaprobatorio por               

los demás. El tema de la marihuana ha recibido mucha atención, por parte de los               

psiquiatras y de los oficiales encargados de la imposición de las leyes, las             

investigaciones que se han hecho respecto se centran principalmente como ocurren           

con frecuencia con la investigación, sobre las conductas consideradas desviadas,          

¿pero por qué lo hacen? 

“Los intentos que le han dado al uso de la marihuana se basan gradualmente en la                

premisa de que la presencia de cualquier tipo especial de conducta en un individuo              

puede explicarse mejor como lo predispone o motiva para entregarse a dicha            

conducta” (Becker, 1971, pág. 47). En ese caso ésta característica del uso de la              

marihuana se dirige como una conducta habitualmente psicológica, la cual habla de            
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que su consumo es una necesidad de fantasía y huida de los problemas             

psicológicos que el individuo no puede enfrentar.  

Pero al punto de Becker y personal no creemos que estas teorías den una              

explicación adecuadamente al uso de la marihuana, del cual Becker dice que es un              

caso de interés para las teorías de la desviación, porque ilustra la forma en la cual                

las motivaciones desviadas realmente desarrollan en el curso de la experiencia una            

actividad desviada. “La Conducta desviada produce con el tiempo las motivaciones           

desviadas.”  (Becker, 2016, pág. 38) 

El consumo de la marihuana está ligada con ciertos impulsos y deseos vagos que              

probablemente en este caso genere un tipo de curiosidad con respecto al tipo de              

experiencia que la droga puede producir, estos son transformados en patrones de            

conducta a través de la interpretación social de una experiencia física que es             

ambigua. Conllevando al uso de la marihuana por placer.  

La marihuana no produce adicción, por lo menos en el sentido en que la produce el                

alcohol y los opiáceos. El fumador no presenta síndrome de abstinencia y no             3

presenta deseos incontrolables por la droga. Como menciona Roger, “se denomina           

hábito a la necesidad del consumo continuado de una droga, cuya interrupción            

provoca trastornos psicológicos o físicos. El hábito puede ser de dos tipos: A)             

hábito, acostumbramiento o dependencia psíquica y B) adicción o taxonomía. El           

más importante y grave de los dos es la adicción o taxonomía, definida por el comité                

de expertos de la organización periódica o crónica como perjudicial para el individuo             

y la sociedad, producido por el consumo repetido de una droga, que se caracteriza              

por la presencia de tres fenómenos distintos, pero íntimamente relacionados: la           

Tolerancia, la Dependencia psíquica y la Dependencia física. La Tolerancia se           

define como la necesidad de incrementar la dosis para obtener el mismo efecto. La              

dependencia psíquica significa que el individuo se ha acostumbrado al consumo de            

la droga y que a mismo tiempo no se puede interrumpir sin provocar trastornos              

emocionales de necesidad de la misma. La dependencia física es el estado en el              

cual el individuo tiene que continuar usando drogas para impedir la aparición de             

3 El término opiáceo se refiere a los alcaloides presentes en el opio, un extracto de la exudación lechosa y 
blanca obtenida de la incisión de la cápsula de la amapola o adormidera. 
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síntomas somáticos más o menos serios, los cuales se denomina síndrome de            

abstinencia.”  (Roger, 1942, págs. 705 - 730). 

La droga marihuana es usada ocasionalmente por el placer que el fumador halla en              

la misma, lo que constituye a una conducta relativamente casual, si se la compara              

con aquellas relacionada con el uso de drogas adictivas. Existe un informe            

presentado por el New York City Mayor's Committee on Marihuana (Comité creado            

por el alcalde de la ciudad de New York para el estudio del problema de la                

marihuana), el cual afirma el siguiente punto: “una persona puede ser fumador            

confirmado durante un periodo prolongado y luego abandonar la droga          

voluntariamente sin experimentar deseos irreductibles por la misma ni presentar          

síntomas de abstinencia y puede volver a fumarla, algún tiempo después. Otros            

pueden seguir como fumadores infrecuentes del cigarrillo, fumando uno o dos por            

semana, o solo cuando se presente la situación social que exige su participación.             

De tiempo en tiempo hicimos que uno de nuestros investigadores se relacionara con             

un fumador de marihuana. El investigador hacía surgir el tema de la marihuana, y              

esto llevaba inevitablemente a la sugerencia de que consiguiera algunos cigarrillos.           

Buscaban entonces una casa de té, pero esta se encontraba cerrada, el fumador y              

el investigador retomaban su actividad previa, por ejemplo, discutir problemas de la            

vida en general o jugar al billar. No había aparente signos indicadores de una              

frustración en el fumador al no poder gratificar su deseo de la droga. Consideramos              

este punto altamente significativo, en tanto que es tan contrario a la experiencia de              

los consumidores de otros estupefacientes. Una situación similar que hubiera          

sucedido a un adicto al uso de morfina, cocaína o heroína, hubiera traído como              

consecuencia una actitud compulsiva por parte del adicto para obtener la droga. En             

ese caso de no poder procurarla, hubiera habido manifestaciones físicas y mentales            

evidentes de frustración. Esto se puede considerar como una evidencia presuntiva           

de que no existe una verdadera adicción en el sentido médico de la palabra,              

asociado al uso de la marihuana.” (Becker, 1971, pág. 132) 
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El degustar de la marihuana no es suficiente para que una persona desarrolle una              

pauta estable con el consumo de la droga. Todavía tienen que enfrentarse con las              

fuerzas de control social que hacen que este acto parezca inconveniente, inmoral, o             

ambas cosas a la vez. Cuando en una sociedad se presenta una conducta             

desviada, una conducta que desprecia sus normas y valores básicos, uno de los             

elementos de su surgimiento es el fracaso de los controles sociales que            

habitualmente operan para mantener las formas aceptadas de conducta. 
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CAPÍTULO 2: EL BUEN VIAJE!!!  

(EL CONSUMO DE MARIHUANA EN LA UAM-X). 

 

 

 

 

2.1 La imposición de la regla dentro de la institución. 

Durante el capítulo anterior hemos hablado sobre cómo se crea una regla para que              

ésta le dé solución a una problemática la cual tiene que estar fuera de los valores de                 

la sociedad ya que en ocasiones esta conducta puede poner en conflicto la             

funcionalidad social. La imposición de reglas formales e informales juegan el rol de             

poner lo permitido y lo aceptado por la sociedad para que ésta tenga una              

funcionalidad correcta. Dentro de esta problemática tenemos a los individuos que no            

acaparan las reglas establecidas, estos sujetos son nombrados como personas con           

comportamientos desviados. En este capítulo me centraré en hablar sobre el sujeto            

de estudio de esta investigación. La Universidad Autónoma Metropolitana unidad          

Xochimilco, ubicada en Calzada del Hueso 1100, Colonia. Villa Quietud, Delegación           

Coyoacán, cuenta con 18 licenciaturas, las divisiones académicas de esta Unidad           

son: División de Ciencias y Artes para el Diseño, División de ciencias Biológicas y              

de la Salud, División de Ciencias Sociales y Humanidades y también cuenta con 24              

programas de posgrado. En total de alumnos que tienen esta unidad es de 12.522 y               

821 Profesores. 
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Por ser un plantel muy grande ésta tiene varios jardines, de los cuales cabe              

destacar a tres principales. El Zapata, El Picnic, Edén y las áreas deportivas. El              

jardín Zapata (rojo) se encuentra a un costado del edificio central Edificio A y              

rodeado por el edificio H y M, el jardín Picnic (azul) ubicado en la entrada de Calz.                 

del hueso, El jardín Edén (verde) rodeado por edificios B,D,G y áreas deportivas             

(morado) el cual se encuentra del otro lado del plantel por entrada de Calz de las                

bombas. (véase en Mapa 1) 

Mapa 1:  jardines de la  Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco   4

 

Estos jardines son áreas de encuentro para los estudiantes que van a descansar,             

comer, hacer ejercicio o lo que conlleva una vida estudiantil, pero existen sujetos             

que pertenecen a la comunidad universitaria y toman conductas desviadas en           

dichos espacios, cometiendo actos no bien vistos dentro de la comunidad           

estudiantil, además de ser prácticas ilegales dentro de la institución. El propósito del             

estudio es abordar cómo los consumidores de marihuana son personas con           

conductas desviadas dentro de la institución.  

4Mapa de la Universidad Autónoma Metropolitana. en línea http://www.matdidac.uam.mx/pags/mapa_3.htm 
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Para poder dar contexto a este capítulo es necesario hablar sobre las reglas que              

tiene la institución sobre el tema de consumo de sustancias ilegales y            

estupefacientes. Según el reglamento de alumnos de la Universidad Autónoma          

Metropolitana en el capítulo IV, Artículo 8 y 9 incisos Xll y I, los cuales las faltas                 5

graves que puede cometer un alumno en contra de la institución, los cuáles serían la               

distribución o consumo de bebidas embriagantes y estupefacientes dentro de la           

Universidad o encontrarse en estado de intoxicación. Estas faltas tienen sus           

sanciones; el capítulo V Artículo 12 habla sobre las medidas administrativas que            

corresponde aplicar por la comisión de faltas: 1 Amonestación escrita, 2 suspensión            

por un trimestre, 3 suspensión por dos trimestres, 4 suspensión por tres trimestres y              

5 expulsión del alumno. Estas sanciones se aplican al juntar al comité de faltas, lo               

que puede variar dependiendo de la división en la que se encuentra el alumno. En               

caso de que el alumno sea encontrado consumiendo o distribuyendo sustancias           

ilegales será llevado al comité de faltas, el alumno tiene que defenderse en una              

audiencia dentro de la institución para que él pueda apelar y justificar el motivo de               

por qué se encontraba consumiendo ciertas sustancias dentro de la universidad. Al            

final el comité de faltas da un veredicto dependiendo de qué tan grave haya sido la                

falta de acuerdo con las cinco medidas administrativas anteriormente mencionadas. 

Para que pueda haber una medida administrativa es importante el papel de            

vigilancia que se encuentra alrededor del plantel, ellos como tal, son el primer             

contacto que tiene la institución con las personas desviadas consumidoras de           

marihuana dentro de sus instalaciones. Es por eso que me dí a la tarea de buscar a                 

una persona de vigilancia dentro de la institución la cual me contactó con la jefa de                

vigilancia de la UAM-X para hacerle una entrevista. Los puntos principales de esta             

entrevista fueron saber la postura que tomaban los trabajadores de vigilancia y            

como era su acercamiento con las personas desviadas. La primera pregunta que            

realicé fué si ellos sabían dónde se puede encontrar frecuentemente a los            

consumidores de marihuana dentro de la institución.  

5 Reglamento  de alumnos de la Universidad Autónoma Metropolitana. ver en línea: 
https://www.uam.mx/legislacion/ra/4/ 
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Ellos prefieren estar en dos lugares, uno es el jardín Zapata y el otro es               

el jardín Picnic. Es muy raro encontrar a alguien en el edén. Hemos             

tenido casos muy escasos, pero por lo regular picnic y zapata son            

donde más podemos encontrar, y en los salones provisionales. 

Como me había respondido, aseguré ciertas cosas que uno sabe de antemano            

sobre los consumidores de marihuana, como que se encontraban en los jardines            

picnic y zapata; pero no esperaba la respuesta de los salones provisionales. La             

interrogante que me surgió de momento, fue si ellos podían percibir quien era un              

consumidor de marihuana y cuáles eran las características que los delataban.  

Uno el olor que se percibe, dos los ojos rojos, las pupilas dilatadas y el               

estado de exaltación. Muchas veces se les ve. Son muchas          

características que se pueden ver de antemano. Ellos saben que          

dentro de la universidad están prohibido, ellos la esconden y disimulan,           

es evidente que saben que los hemos visto consumiendo y esconden           

las sustancias. 

Es algo cierto que es visible cuando hay un consumidor de marihuana en los              

jardines. Uno que llega a sentarse en estos dos jardines de inmediato llega el olor               

de marihuana, pero algo que llama la atención es que realmente sí cambian sus              

actitudes cuando ven a un elemento de vigilancia. Disimulan y mantienen como una             

clase de respeto. Esto se debe al tipo de estigmas por los que son tachados los                

consumidores de marihuana. Diría Goffman que este es un caso de defecto de             

carácter, por ser personas perturbadas y con falta de voluntad que ocupan drogas             

para la evasión de la realidad. 

Le pregunté ¿Qué acciones toman cuando ven a un sujeto fumando dentro del             

plantel? y su respuesta fue: 

En primera instancia nos acercamos como representantes de la         

Universidad. Pedimos que se identifiquen, porque dentro de la         

institución tienen la obligación de identificarse como comunidad        

universitaria, si ellos pertenecen a la Universidad. Si ellos son de la            

Universidad le tomamos sus datos, les decimos de acuerdo con la           
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reglamentación que están concurriendo en una falta a la Universidad y           

les pedimos que se retiren. Y en el caso que fuera ajeno, le pedimos              

que se retire y si no hace caso se llama a la patrulla para que se lo                 

lleven. 

En los casos de los estudiantes, uno creería que los de vigilancia de inmediato les               

toman sus datos para darles una sanción o una amonestación inmediata por el acto              

desviado, ya que estos pueden poner en peligro la funcionalidad correcta de la             

universidad, con esto me comentaba cuál era su función de vigilancia dentro de la              

institución: 

No existe un protocolo como tal. Es un procedimiento que nosotros           

hacemos como un área de servicio aquí en la Universidad, la función            

de vigilancia en sí es de servicio. No somos la instancia de castigo.             

Cómo vigilancia, el procedimiento es llegar donde encontramos a         

alguien que comete una falta. Vigilancia es salvaguardar de la          

integridad física de la comunidad universitaria, hablando de alumnos,         

de docentes, de administrativos incluso externos que vienen a hacer          

uso de la Universidad y cosas físicas. Y también de los bienes, y             

muebles de la universidad, ese es el objetivo de nosotros que vigilamos            

la integridad de los alumnos. También hemos encontrado trabajadores         

que consumen marihuana dentro de la institución. 

Nosotros como área de servicio tenemos que hacer un informe de qué            

se acontece dentro de la universidad. Yo como jefa de vigilancia, no            

debo permitir que los alumnos sigan consumiendo por que eso se           

puede hacer cada vez más grande y no solamente ese es mi trabajo.             

Dentro de mis funciones tengo que hacer eso. Hago el informe y            

obviamente tengo que tomar evidencia de lo que está pasando, porque           

hay alumnos que ya cuando ven que realmente los vimos niegan la            

situación, esa es la razón de la fotografía como evidencia, para señalar            

a este alumno y hacer un reporte que se manda al comité de faltas. 
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S alvaguardar la integridad física de la comunidad universitaria, principalmente ese          

es el rol importante para la instancia de vigilancia ante este caso, ya que el               

estigmatizado se tiene tachado como una persona que puede ser agresiva. Le            

pregunté si alguna vez han sufrido agresiones por alumnos consumidores de           

marihuana, a lo que respondió que sí y me platicó su anécdota.  

Estaba un chico en el jardín Zapata, este chico no solamente había            

consumido marihuana, si no también alcohol, este se encontraba un          

estado de intoxicación fuerte. Le pedimos que se identificara, pero de           

momento no quiso identificarse, dijo que no estaba haciendo nada. Se           

le notaba por que le costaba trabajo para caminar, entonces le volví a             

pedir que se retirara, pero él dijo que no tenía por qué irse, entre              

comillas accedió. Pero empezó a caminar hacia el edificio central. Le           

dije que no era la dirección correcta para retirarse. Solicité a mis dos             

supervisores que me acompañaran en ese momento que lo siguieran          

de lejos a ver hacia dónde se dirigía, porque en el estado en el cual se                

encontraba podía causar algún daño a alguien más. El chico se dirigió            

al primer piso del central, aquí donde están las cajas de actividades            

culturales, como vio que los seguían los de vigilancia, volteó y los quiso             

agredir. Unos de mis supervisores iban a sacar su teléfono para grabar,            

pero el chico ya se encontraba más agresivo y se les fue a los golpes a                

los dos supervisores. Hubo una persona que lo empezó a grabar y            

cuando el chico se dio cuenta que lo estaban grabando ya se iba con la               

persona. Mi supervisor fue golpeado muy fuerte en parte de la cabeza,            

y finalmente bajó donde yo venía subiendo por él. Él me aventó contra             

la pared. Salió por el edificio H y ahí mis supervisores lo alcanzaron a              

agarrar; el joven lo agarró de los pies y se cayeron los dos, al chico se                

le cayeron sus lentes y según se los habíamos roto nosotros. Se cayó             

su celular, decía que se lo robamos. Yo le decía que aquí estaba su              

celular, pero él no lo quiso tomar, diciendo que le habíamos robado su             

celular, y finalmente cuando llegó a la caseta en la salida peatonal de             

bombas ya no le permitió la salida por que le había quitado el celular a               
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mi supervisor, como te comenté, pensó que estaba grabando y le quitó            

su celular. Se le pedía que le regresara la pertenecía, y él decía que no               

traía nada y al contrario él decía que habíamos roto sus cosas.            

Finalmente, bajó uno de los abogados, y platicó con él. Dijo el abogado             

que ya se calmara y que mejor lo que más le convenía era retirarse,              

porque había consumido dentro de la Universidad sustancias que están          

prohibidas, además de haber agredido a los compañeros de vigilancia. 

Como me describió el hecho sucedido el sujeto no solamente había consumido            

marihuana si no también estaba intoxicado con alcohol, uno piensa que si este caso              

se hubiera llevado a comité de faltas, seguramente el sujeto hubiera sido expulsado             

de la institución. Le pregunté si había sido sancionado. y me contestó:  

No pues de suerte, nosotros pensamos decidir no denunciar al alumno.           

Uno de los vigilantes sostuvo una plática y le dijo el chavo que lo              

encontraba muy pasado. Muchas veces estar en ese estado te hace           

ser cosas que normalmente no haces. 

Pero eso no significa que los sujetos de vigilancia sean personas poco capaces y              

que la marihuana te haga una persona violenta. Por parte me dió a entender la jefa                

de vigilancia que la agresión sólo fue hacia sus compañeros, y no se vio afectado               

alguien como estudiante o profesor, y el sujeto se entiende que estaba más en              

estado de ebriedad.  

Entonces vigilancia es una instancia de servicios cuya obligación es salvaguardar la            

integridad física de la comunidad universitaria, en este caso no hacen más acciones             

que pedirle al consumidor de marihuana que se retire del lugar donde se encuentra              

y no poner en peligro la integración física de los estudiantes.  
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2.1.1 La reacción con los otros. 

Ya hemos hablado sobre cómo la Universidad acciona ante los consumidores de            

marihuana, además de las medidas o sanciones que se puedan hacer en caso de              

que un estudiante fuera atrapado. En este subcapítulo se abordará el cómo            

reacciona la comunidad universitaria hacia los sujetos fumadores. Para esto tomé           

cuatro entrevistados no consumidores de marihuana. Con base en la teoría del            

estigma, existe una categoría que habla sobre los defectos de carácter del            

individuo. Ya enfocado a mi tema, el consumo de marihuana entra en ésta             

categoría. El sujeto consumidor es criticado por ser un defectuoso de la sociedad,             

por la falta de voluntad y por estar perturbado. Para ello tenía que saber si conocían                

los lugares donde se frecuentaban los consumidores de marihuana, las respuestas           

de los cuatro fueron los mismos que los de vigilancia: El Zapata y el Picnic.  

Para romper un poco el hielo les plantee cómo describirían a una persona             

consumidora de marihuana. Una de ellos me contestó y siendo la única así,  

Pues suelen tener rastas o vestirse como hippies. Algunas veces no se            

bañan. No sé, cómo que no son responsables con sus estudios.  

Claramente ésta es una forma en la que el estigma juega una parte importante en               

las creencias de los sujetos. El estigma por defectos de carácter se da demostrar en               

esta respuesta, pero los tres entrevistados me contestaron prácticamente de la           

misma manera.  

Personas tranquilas. De vestimenta... pues yo creo que no hay un           

estereotipo de vestimenta porque cualquiera puede fumar marihuana        

entonces se pueden vestir como sea. Yo identificaría que están          

consumiendo marihuana, porque, se ve que están fumando sale el          

humo y huele, entonces eso es por lo que identificas a una persona             

que está fumando marihuana. 

Creo una cosa muy importante sobre el estigma; actualmente el estigma sobre el             

consumo de marihuana se está volviendo menos rígido comparándolo con algunos           

siglos atrás. Lancé la pregunta sobre si creían que las personas consumidoras de             
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marihuana tienen patologías psicológicas o son disfuncionales sociales, a lo que           

una de ellas me contestó:  

Tal vez al sentirse aceptados a un grupo comienzan a probarlas,           

entonces el hecho de sentirse aceptado en ese grupo, pues,          

comienzan a hacerlo, y disfuncionales porque todos los agresivos,         

como que empiezan a meterse en un vicio y entonces empiezan a            

probar cualquier droga. Pues es cualquiera, que llega y prueba la           

marihuana, y se les vuelve un vicio. 

Aún se ve que los mitos de consumir marihuana genera trastornos mentales y             

fuertes adicciones que llevan a tendencias agresivas, generando en algunas          

ocasiones la gente no se atreva a consumir por los riesgos que estas puedan traer.               

pero otros dos entrevistados tenía otra visión: 

No creo que por consumir marihuana tengas alguna disfunción social.          

Yo he visto que siempre están en grupo socializando entre ellos           

entonces siento que es una forma recreativa, pero no algo patológico. 

En este caso, vemos que el estigma está desapareciendo con las generaciones            

recientes, ya no está esa carga moral ni ética. Además al estar dentro de una               

institución universitaria su forma de ver los hechos, sin tantos estigmas, ya no es tan               

estricto hacia los consumidores de marihuana. El cuarto entrevistado me comentó           

algo que puede ser algo interesante.  

Yo digo que ahorita en la actualidad es más moda. O sea, ahorita no              

podría haber un estereotipo, por que como es moda realmente          

cualquier persona como la veas consume marihuana, entonces yo         

siento como que no tiene nada diferente. 

Es evidente que hoy en día, existan más consumidores de marihuana por que ya no               

existe tanto peso en las reglas que se imponen hacia el consumo. Dicho esto les               

pregunté si alguno había sufrido agresiones físicas o psicológicas por parte de algún             

consumidor, a lo que los cuatro entrevistados contestaron que no. 
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Para ver qué tan dispuestos estaban a establecer una relación de amistad con algún              

consumidor, los cuatro coincidieron en que pueden hablar normalmente con alguno           

pero no se acercan por el olor. 

Ahh!!!, el humo. El aroma tan fuerte. A veces no solo que estén ahí              

consumiendo, bueno en el momento que están fumando, se les          

impregna mucho el aroma ¡¡eso es ahh!! Es desagradable. 

Pregunté qué opinión tenían de los consumidores de marihuana dentro de la            

institución. A tres de ellos no les importó tanto el acto de verlos fumar aquí dentro                

pero una de ellas me contestó: 

Pues yo digo que no, porque, pues dices es una institución, a la             

institución se viene a estudiar y a prepararse para lo que sigue en el              

ámbito laboral, y no nada más vas a venir a la escuela a fumar un               

porro. ¿Como qué caso tiene que vengas a la escuela? lo puedes            

hacer tal vez en tu casa o en un lugar más privado, pero siento que se                

debería respetar a esta institución. 

Esto puede ser muy cierto, aunque el consumidor de marihuana no sea una persona              

disfuncional, rompe las reglas que están establecidas dentro de la institución. Tal            

vez no genere un peligro el consumo de marihuana, pero aún está mal visto por la                

sociedad, personas que tal vez sean disfuncionales, que solo vengan a la escuela a              

fumar sin tener algún otro compromiso.  

2.2 El consumo de marihuana dentro de la Institución como comportamiento           

desviado. 

Ahora que ya sabemos las formas de actuar de la institución y la comunidad              

universitaria ante esta conducta desviada, creo que es importante ya hablar sobre            

este misterioso sujeto. El consumidor de marihuana dentro de la institución, desde            

mi perspectiva resulta ser una persona común y corriente, un estudiante como miles             

que asisten a la UAM-X. Para este apartado tomé tres diferentes perfiles de             

consumidores de marihuana, poniéndoles nombres anónimos que ellos eligieron         

para podernos referir a ellos: El principiante (Fer), actualmente está estudiando la            
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carrera de psicología, él se encuentra a menos de un año para acabar, a simple               

vista es una persona normal como nosotros, un poco alto, con lentes, tiene cabello              

chino y es una persona homosexual. Él no es una persona muy conocedora sobre el               

tema de la marihuana, ha fumado algunas veces e incluso puede contar las             

ocasiones con la palma de una mano. La intermedia (Cara de Mar), igual que Fer es                

una chica que estudia en la carrera de psicología, pero apenas esta entrando a la               

carrera después del tronco interdivisional. Es una chica de estatura mediana,           

delgada, de cabello largo y rizado. Ya ha consumido marihuana en diversas            

ocasiones. Y el experto en el tema (Soulman), estudiante de veterinaria, a menos             

de un año para acabar la carrera que en su caso son 15 trimestres, equivalentes a 5                 

años de carrera, es joven alto, de tez clara, proveniente del norte del país. Estos               

informantes me mostraron su postura hacia el consumo de la marihuana dentro de             

la institución. Para esto, lancé la pregunta ¿a qué edad empezaron a fumar?,  

Soulman: Bueno empecé o más bien la probé a los 18 años, estaba             

apenas saliendo del bachillerato como graduado. En ese entonces solo          

fumaba en ocasiones especiales; o sea que tenía que planear un día a             

la semana, cuando no tenía que hacer algo importante. Y también           

elegía lugares que me agradaran, como el bosque de chapultepec, o           

cerca del deportivo de mi bachillerato.  

En cuanto a mi entrevistada, “Cara de Mar” su respuesta casi fue la misma. Ella               

empezó a los 17 años a consumirla pero no era un hábito, y Fer la probó a los 15                   

años de edad pero solo fue esa única ocasión. Les pregunté a mis tres              

entrevistados en dónde eran los lugares que acostumbran a consumir, si en su casa              

o dentro de la institución. Dado que el principiante sólo ha fumado una vez se vio                

limitado a contestar la pregunta, pero mis otros dos perfiles contestaron:  

Cara de Mar: Pues en ambas, pero más en la UAM, o sea, creo que si                

he fumado en mi casa, pero luego regularmente fumo mucho en la            

UAM creo que no es tanto, pero yo así lo siento y creo que al menos                

30 



Saca el toque. Manuel Cervantes Ramirez 

desde que he fumado siempre que viajo con amigos como a otro lugar             

o a otro estado y así me la paso pacheca. 

Soulman: Pues we, fumar marihuana dentro de la escuela a veces es            

más seguro que la misma calle por los puercos, te pueden subir a una              6

patrulla y directo al MP. Aunque hay que tener mucho cuidado con los             

de seguriuam, ya que sí te pueden torcer en el acto. Pero están estos              7

lugares donde uno puede fumar sin pedos. Normalmente yo fumo en el            

Picnic, ya que no hay tantos seguriuam, o sí los hay pero no pasan tan               

frecuentemente como puede ser en los jardines como el zapa, o en el             

Edén, es más si vas a consumir en estos lugares te recomiendo que no              

fumes con un porro por que eso puede llamar la atención de la gente              

que te rodea. Mejor unos pipazos (fumar con pipa) y ya quedas high.             8

Mmmm ademas, por ejemplo cuando llueve podemos ir a los salones           

del TID, en tercer piso hay salones con terraza donde puedes fumar sin             

molestar a alguien. Mmm, aunque pensado bien con una pipa puedes           

darte en muchos lugares mientras sean en el aire libre, y no pase             

seguriuam. 

Podemos entender que los sujetos consumidores de marihuana son más propensos           

a fumar en la UAM por el motivo que aquí se encuentran compañeros que fuman al                

igual que ellos, además de ser el punto de venta de marihuana y otros              

estupefacientes, pero no me pudieron confirmar si realmente se consigue otras           

drogas además de marihuana. Un comentario que me dijo soulman: ”Dentro de la             

UAM se puede conseguir fácilmente la marihuana y encontrar fumadores de           

marihuana, Estos saben los jardines principales donde es el punto de encuentro de             

los fumadores incluso en días lluviosos.” 

 

6 La forma en que se refieren a los policías. 
7 Así se refieren al personal de vigilancia de la UAM - X 
8 Forma de decir que están bajo el efecto de la marihuana. 
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Soulman: además de varia bandita que sale de las clases a eso de las              

tres de la tarde y pues el punto de encuentro entre voces es el Picnic,               

ahí pues cae la banda para darse un desestreson, y llegan también los             

vendedores para surtir a los erizos.   9

Por lo tanto, saber que estos puntos, la forma de adquirir y consumir marihuana,              

puede ser un tanto fácil y no tan complicado de hacer. Le pregunté a Fer si fumaría                 

dentro de la institución por su fácil accesibilidad, ya que él me comentaba que nunca               

ha fumado dentro de la institución, pero:  

Fer: yo siento que o sea, no estoy cerrado digamos a fumar aquí. Pero              

sí siento que todavía quisiera empezar a fumar en otros lugares y ya             

después aquí en la UAM. Como en lugares privados, en casas, algo            

más local digamos, y ya posteriormente a lo mejor me sienta más            

cómodo en controlar los efectos de la marihuana, pues ya poderla           

fumarla en la escuela la UAM. 

En este caso, muchos fumadores de marihuana prefieren primero empezar con           

lugares que les de confianza y seguridad para consumirla, un lugar seguro y             

reconfortante para su miedo a las consecuencias que pueda traer el consumo de la              

sustancia. Le pregunté si tenía algún conocido que fume dentro de la institución o un               

amigo cercano que pueda influenciar al consumo de marihuana. 

Fer: Yo creo que sí influye demasiado, porque, justo como estoy en un             

grupo en donde consumen, ahorita yo pienso que ya se está volviendo            

muy de moda y está siendo usada por mucha gente no solo aquí en la               

UAM. 

Como nos había comentado un entrevistado no consumidor de marihuana, la           

tendencia de fumar marihuna ya no está atado a las viejas prácticas de valores, sino               

que ahora es una cosa más accesible entre todos los sujetos, sean estudiantes o              

9 Los erizos: son personas que no tienen marihuana que fumar. 
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no. Digamos que el consumo de marihuana cada vez se está haciendo más popular.              

Por eso pregunté ¿con qué tanta frecuencia la fuman en el dia?:  

Soulman: Actualmente, sí me he convertido en un fumador continuo de           

la marihuana, fumo llegando a la UAM para poner atención en la clase,             

cuando salgo, y en las noches. Como un aproximado de tres churros            10

en todo el día.  

Cara de Mar: Al principio cuando la probé no era una fumadora solo la              

probé y ya después yo diría que la universidad ha sido mi etapa más              

pacheca . 11

Como tal, hemos visto que los fumadores de marihuana si cometen actos desviados             

dentro de la institución, tener convivencia con otros fumadores, relajarse de las            

tensiones que tienen la universidad y estar en un estado de trance con la sustancia               

sin cometer algún acto violento hacia otras personas, pero ¿acaso ellos tendrían            

que reaccionar diferente ante las sanciones de la Universidad?, ¿cómo es su            

postura ante los estigmas de la gente y prejuicios? Éstas fueron las posturas de los               

tres:  

Fer: Si… hoy hay como mucha desinformación y pues prejuicios que           

justo lo que hace, es que te etiqueten, y que digan “No, malditos             

junkies o yo qué sé. Pero pues en realidad nunca han estado con una              

persona que sea tranquila. Tampoco no es justo como esta barrera que            

tienen.  

Cara de Mar: Son muy antipáticos, creo, está éste estigma de que si             

fumas marihuana eres de cierta forma, te vistes de cierta forma, o sea,             

como que te vale la vida. Y no es cierto, no, yo he conocido a muchas                

personas que fuman y así, como pues en la Universidad es un            

ambiente muy diverso. Así como las personas que fuman, si tenemos           

cosas en común como todos por ser fritos y así, pero creo que el              12

10 Churro es la forma que le dicen al cigarrillo de marihuana. 
11 Otra forma de decir que están en los efectos de la marihuana. 
12 Tercera forma de mencionar a una persona bajo los efectos de la marihuana. 
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estigma está súper mal, porque, aparte como que te califican, sabes, te            

desacreditan solamente por fumar y siento que es una cosa como bien            

tabú. 

Soulman: La verdad no me importa tanto la opinión de la comunidad.            

De seguro nos dirán hippies o esas cosas que hace la banda            

malvibrosa, pues tal vez, sea porque no están en contacto con una            

persona que fuma marihuana, o sus papás los regañaron en su casa            

diciendo “no te juntes con esos muchachos por que te van hacer            

pecador” o algo por el estilo. 

Estos comentarios son referentes hacia el estigma de la gente hacia ellos, que ellos              

son personas que tienen defectos de carácter, podemos ver que es un acto poco              

agradable que les pongas estigmas sin realmente conocer a los sujetos, el prejuicio             

juega gran parte en las interacciones con los otros. ¿Pero cómo es el reaccionar de               

los consumidores hacia la institución? 

Fer: Es algo que no está permitido y que no debería en teoría, por estar               

dentro de una Universidad. Pero pues obviamente todos sabemos que          

son muy conocidos los espacios en los que puedes formar aquí           

adentro. Llegué a saber cosas que te dan a entender obviamente que            

las autoridades pues pasan y te pueden atorar. 

Cara de mar: Creo que son personas de vigilancia que trabajan para la             

UAM. Están siempre como dando sus vueltas por estos lugares de           

zonas rojas. Siento que lo hacen para ver si alguien está fumando.            

Porque obviamente el consumo de la marihuana aquí en la escuela no            

es algo permitido realmente, pero todo el mundo lo hace como en            

todas las Universidades, y pues creo que ellos solo buscan chingar a            

las personas y pues los veo como dando vueltas y checando quién            

está fumando y quién no, y traen su uniforme y tratando de intimidar. 
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En caso de Soulman como hemos platicado su perfil, él ha invertido mucho tiempo              

al perfil escolar y ser sancionado no le trería buenas consecuencias. Estas fueron             

sus razones:  

Mira pues sí está chido fumar aquí en la UAM, pero, cuando ves un              

seguriuam, pues tienes que bajar tu gallo o no fumar con la pipa, ya              

que te pueden agarrar. Mientras fumes con prudencia pues todo chido. 

Le pregunté si conocía las sanciones: Como tal, no, pero si es mínimo             

una llamada de atención con creo que es el comité de estudiantes, te             

llevan ahí y te hacen un juicio donde explicas por qué estabas            

consumiendo sustancias ilegales en la UAM, ejemplo un compa que le           

decíamos el yisus lo llamaron, porque lo agarraron fumando. La verdad           

no sé qué pasó bien con ese wey, pero cuentan los rumores que sí lo               

expulsaron, pero el dice que nel aunque ya solo venía a talonear a la              

banda para fumar. 

Para asentar este tema, le hice una pregunta relacionada a si él se veía afectado, a                

lo que  me respondió: 

La neta si we, pues la verdadera razón que estoy aquí en UAM no es               

para drogarme, aunque si esta chido, pero la razón es por que estoy             

haciendo la carrera, ya llevo 4 años y más por las huelgas, paros y              

temblores y por una pendejada. Y por no ser discreto me expulsen por             

siempre o algo parecido, pues no esta chido. Sería una gran parte de             

mi vida desperdiciada solo por no ser precavido, por eso siempre me            

cuido que no lleguen esos weyes, porque la verdad sí me maltripean .  13

Hemos visto cómo es la postura de los desviados consumidores de marihuana,            

como actúan dentro de la institución, sus reacciones ante la institución y si estos              

tienen mucho que perder si un día son atrapados, también en los lugares donde              

13 Maltripear: Es cuando un sujeto no disfruta los efectos de la marihuana, y se ponga en un estado de 
ansiedad. 
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frecuentan fumar, donde conseguir la droga, donde encontrar fumadores como ellos,           

y ver los estigmas de la comunidad estudiantil que ejercen ante ellos..  

2.2.1 El aprendizaje con los otros (Cómo forjar un buen porro). 

Unos de mis objetivos de esta investigación era averiguar los aprendizajes grupales            

y sociales que se adquieren gracias a la interacción física con otros individuos, para              

esto la razón de elegir a mis tres entrevistados. Con esta forma se verán tres               

diferentes aspectos sobre el aprendizaje del consumo de marihuana, primero a los            

tres les pedí que mencionan artefactos para consumir marihuana, estas fueron sus            

respuestas: 

Fer: yo he visto que fuman en pipas eh eso es lo que yo así le pongo.                 

He visto que hay una cosa que le dicen bong algo así y el clásico               14

porro. 

Cara de mar: Uy pues mira regularmente yo no fumo en bongs por             

malas experiencia que he tenido, por que siento es mucho para mi. O             

sea, como que ya controlando mis límites, por así decirlo, o sea, si no              

tengo en que fumar creo que los porros son buena idea cuando estás             

con tus amigos creo que eso es de ley y bueno yo tengo una pipa               

pequeña también con mi mota en mi casa. 

Soulman: Pues está el gallo, en pipa, en bong, en comestibles como            

brownies, hot cakes, galletas, en vaporizador. 

A Soulman le pregunté las formas que se le llama a la marihuana:             

Mota, mostaza, orégano, la que iluminó al buda, la que dejó tartamudo            

a porky, la mierda, el café, motita, el joint, el Rock and roll, la tarea, la                

caca de Shrek. 

 

14 Bong: También conocido como pipa de agua. 
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Para saber si ellos ya habían adquirido un conocimiento a través de la interacción              

física con otros fumadores, les pregunte si ellos podían distinguir las calidades de la              

marihuana, si reconocen la textura, sabor, color, y cual eran las características que             

ellos podían identificar. Por parte de Fer, comenta que él aún no puede saber eso ya                

que aún no está tan identificado:  

No, y de hecho las veces que lo he hecho fué porque una vez si vi                

como estaban haciendo el porrito, La verdad ni siquiera me fije como            15

era ni nada, yo solo estaba esperando a que hicieran el porrito, pero             

aunque me fije yo no sé distinguir eso todavía pues de qué sirve. 

Cara de Mar contestó: En comestibles chance lo reconocería por          

cuanto me pegue o por cuanto me sienta con la cantidad. Pero            

regularmente con los comestibles siempre me pongo muy pacheca         

entonces más bien así como fumándose en porros o en pipa, si me ha              

pasado que luego con distintas marihuanas es como muy distinto el           

trip, bueno, al menos como me siento, puedo fumar con hasta dos o             

tres toques y sentirme todavía bien o como apenas pachecas. 

Le pregunté si podía distinguir las calidades por texturas o colores: para saber si              

ellos podían identificar el tipo de marihuana que tenían en sus manos , a través de                

la interacción física obtiene algún aprendizaje.  

Cara de Mar: Creo que no, pero creo que si se por ejemplo, cuando te               

venden como más o menos de buena calidad o de mala calidad.            

Porque luego traen muchos cocos, ramitas o también cuando la fumo           16

pues como se siente. 

Mientras Soulman dio su visión de cómo él distingue la marihuana, estos nombre             

son cuales la comunidad de consumidores le han enseñado a través de los años              

que ha fumado conviviendo con ellos, él explica varias formas de cómo reconocer la              

sustancia si esta es buena o mala calidad, 

15 Cigarro de marihuana. 
16 Las semillas de la planta de marihuana. 
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Pues para empezar a diferenciar una mota es en la forma que se ve. A               

veces los colores más cafés, indican que la mariguana está culera, se            

dice que esta panteonera, por el color de la tierra en un panteón. Una              

buena mota te das cuenta por un color verde claro casi como colores             

de un limón. Otra forma de saber que si esta chida es el olor, unas son                

muy apestosas que apenas abres la tu mochila y apuesta por la buena             

que esta. Y pues creo que la única forma de bien, bien saber cómo              

sabe, y pues la verdad con un buen gallo se sabe. 

Pues cuando le jalas sin prenderlo, tienen un sabor como rico, o sea             

como hierba, un tipo de té. Y cuando lo prendes pues los efectos que              

te da, sí son reconocibles, te pones con los ojos más pequeños, y se te               

ponen rojos, hablas más lento, pierdes la atención de lo que está            

pasando a tu alrededor. Claro que motas tan chidas no las encuentras            

con el dealer de aquí. Estas ya las consigues por nectes de otro lado.              

Aquí la mota que encuentras va de gama media y panteón. Pero muy             

bien para la banda de la UAM.  

Claramente se nota que soulman ya tienen el tema más asentado a comparación             

que Fer y Cara de Mar. Él ya puede identificar colores, sabor, y textura, además de                

saber quién es el distribuidor de la marihuana dentro de la institución. Ahora falta              

preguntar sobre cómo reaccionan con la problemática de la pálida. La pálida es             

cuando una persona por consumir en exceso marihuana le da una baja de presión,              

haciendo que el sujeto se ponga pálido de la piel y se sienta debilitado. En esta                

ocasión solo me contesto Soulman Y Fer, ya que cara de mar no ha tenido esta                

experiencia.  

Fer: Fue con hot cake con marihuana. Una amiga los llevó, parecían            

tortitas de espinaca porque si estaban como algo cargadas de          

marihuana y lo peor de eso ese día si me dio lo que se conoce como la                 

pálida. Como mi primera experiencia pues de principio no estuvo tan           

padre para mí y le agarré desde esa vez un poco de miedo en realidad.               

Pues fue en la tarde de hecho hasta me tuve que quedar en su casa,               
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porque, te digo que me puse todo mal me puse a poner todo paranoico              

me sentí mal después fuimos a comer unas hamburguesas. Recuerdo          

que estábamos en la fila de las hamburguesas así viendo el menú y             

todo eso según yo me tarde así un montón de tiempo, viendo el menú,              

la chica de ahí la que nos estaba atendía se nos quedaba viendo bien              

extraño, este como, el tiempo pues ya sabes todos los efectos todo se             

me alentó, todo, aparte traté de comer mi hamburguesa y se sintió todo             

seco bueno me empecé a poner todo paniqueado le empecé a decir a             

mi amiga que me llevara al hospital. 

Al parecer la pálida es generar un mal viaje donde tú realidad se pone en tu contra,                 

entrar en un estado de pánico al no saber qué le está pasando a tu cuerpo y al no                   

saber qué hacer o cómo reaccionar. 

Soulman: una vez un compa y yo fuimos a dar el toque aquí en el               

picnic, pero el vato no había desayunado, o algo así, su pedo. Pues             

quemamos dos porros en menos de una hora. Yo por mi parte estaba             

bien, disfrutando el viaje. Pero cuando volteo a ver al compa, ese wey             

estaba bien volado. Le hablé tres veces y no me hizo tanto caso, hasta              

que lo moví, y se dio cuenta donde estaba. Se puso blanco como             

fantasma. Y me dijo que tenía ganas de vomitar, se fue al baño y pues               

ni modo que lo dejara morir solo, mientras ese we estaba en el baño fui               

por una coca. Y si se tardo en salir. Y le di su coca al chavo. Para                 

quitarle la pálida nos fuimos a monchar al Little Caesars, y ya con eso              

volvió a la vida. 

Es un saber entre los consumidores de marihuana que una forma de remediar la              

pálida es comiendo algo o bebiendo algo que tenga azúcar. Quiero mencionar que             

son los aprendizajes que se adquiere a través de la convivencia con otras personas.              

Los aprendizajes en grupos sociales se llevan gracias a la experiencia física con             

otros individuos metidos en el misma actividad. 
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CAPÍTULO 3: CONCLUSIONES  

 

 

 

 

 

A lo largo de esta investigación, hemos identificado los tipos de normas que son              

necesarias para la función de una sociedad estable; el nacimiento de una regla se              

deriva en valores cuya función es un marco de la norma que indica lo que está                

correcto e incorrecto. Hay ocasiones en que los valores toman una legitimación            

institucional para que el valor se convierta en una regla específica, para lo cual es               

necesario otras instancias que le den su valor como regla, por ejemplo, puede ser el               

caso del código penal para darle solución al problema establecido, pero por otra             

parte tenemos a los infractores de reglas, a quienes en esta investigación hemos             

llamado personas desviadas. A pesar de que estas personas infringen la regla,            

muchas veces se da por una inconformidad que tienen con las reglas ya             

establecidas, generando que esta persona tome conductas desviadas. Para         

entender estas conductas desviadas es importante tomar en cuenta el contexto en            

el que se encuentra la persona; hay que señalar que una persona en un cierto               

espacio tiene ciertos valores y reglas, pero en otro determinado espacio estos            

valores y reglas pueden entrar en conflicto ya que pueden cambiar la norma.  
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El reaccionar de las personas, hacia las personas desviadas, suele ser el estigma.             

Éste como tal se da cuando la identidad social actual de un individuo, es decir, los                

atributos que posee, dejan de satisfacer las expectativas sociales. No cumplir con            

normas ni valores, ni comportamientos, es algo que caracteriza a las personas            

estigmatizadas. En las categorías que Goffman propone, ocupamos la de los           

Defectos de Carácter poder explicar nuestro contexto de investigación ya que éstos            

sujetos estigmatizados entran en ese grupo de drogadictos, a quienes se juzga por             

no poder conllevar la vida y se refugian en la evasión de la realidad. 

En el contexto de la Universidad Autónoma Metropolitana, sin embargo, puede que            

cambien las formas en las que se impone una regla, comenzando con que la              

institución sí tiene reglas y artículos en los que se desaprueba el consumo y la               

distribución de alcohol y de estupefacientes. Toman medidas administrativas que          

pueden llevar a solo una amonestación o en el peor de los casos a una expulsión                

definitiva. En el primer acercamiento que tiene el personal de vigilancia, solamente            

se hace una petición para que el consumidor se retire de la unidad, y solamente se                

levanta un reporte. Esto se debe a que el objetivo general de seguridad es              

resguardar la integridad física y mental de la comunidad estudiantil además del            

inmueble; pero un consumidor de marihuana no tiende a tener conductas agresivas,            

solamente si éste ingiere otro tipo de sustancia como el alcohol, por lo que un               

consumidor no presenta un gran peligro, aunque eso no justifica el acto de consumir              

sustancias ilegales dentro de la escuela. Como segunda observación, tenemos a los            

estudiantes no consumidores de marihuana y la forma en que ven el estigma. El              

prejuicio de los no consumidores se debe a que ellos no han convivido con algún               

consumidor, creyendo viejos valores impuestos hacia los consumidores, ejemplo         

que son personas poco responsables en sus actos, que seguramente sufren           

problemas psicológicos o que tienen tendencia a discutir. Pero es cierto que el             

estigma de la marihuana se va rompiendo cada día, los cargos morales y éticos              

empiezan a desvanecerse y esto permite abordar con una nueva perspectiva el            

consumo de marihuana.  
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La metodología y herramientos ocupadas en esta investigación fueron de mucha           

ayuda, por ser una investigación etnográfica: La Observación Participante,         

Entrevista, Diario de Campo y Fotografía me dieron paso a la convivencia de todos              

los perfiles de las personas en esta investigación, ver desde sus modismos, formas             

de hablar, pensar y en los espacios donde ellos interactúan.  

Como hemos abordado, el consumidor es una persona funcional que no sufre algún             

trastorno psicológico, además es una persona que tiene obligaciones dentro de esta            

institución con las que debe cumplir para poder acreditar su carrera. Dicho esto, se              

ha roto el estigma de que los consumidores de marihuana no son personas que no               

tengan interés por su propia vida, sólo disfrutan un rato de distracción con una              

sustancia recreativa. Como tal se preocupan por no ser cachados por trabajadores            

de vigilancia, por lo que deben ser discretos con sus conductas desviadas.  

Por último, las formas de aprendizaje que se adquieren a través de experencia             

físicas mediante el contacto con grupos consumidores de marihuana, tras tener una            

dinámica constante con los consumidores las personas adquieren conocimientos         

adquiridos por la observación, lo que Becker señalaría como el aprendizaje           

adquirido de un grupo social. 

El aporte que puede dar esta investigación, es dar a conocer e informar sobre la               

estigmatización a los consumidores de marihuana, estas son personas normales y           

funcionales dentro de una sociedad. El consumo de marihuana no genera algún tipo             

de adicción. Lo que sí se puede adquirir es el aprendizaje que existe dentro de la                

interacción con otros consumidores de marihuana, traes estar en convivencia con           

estos sujetos, uno comienza su interacción y aprendizajes de cómo ser un            

consumidor de marihuana. Por parte de lo institucional podemos ver las reglas y             

sanciones que esta tienen para los consumidores de estupefacientes dentro de la            

institución, y conocer como el personal de vigilancia reacciona ante estos sujetos. 

Los retos que puedo dar para la continuación de esta investigación, son los puntos              

que por falta de tiempo no pude abordar: abordar esta investigación desde el punto              

de vista de personas que formen el comité de falta dentro de la institución, hablar               
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sobre este tema con profesores, trabajadores de institución y ¿por qué no? con             

padres de los estudiantes ante el consumo de marihuana. El otro reto que propongo              

es plantear el problema en caso de que en México se legalice el uso recreativo de                

la marihuana y ver cómo la institución Universitaria reacciona con esta situación. Por             

una parte si se podría consumir la marihuana dentro de la Universidad o en caso               

contrario tendrá más sanciones y prohibiciones dentro de la Universidad.  
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ANEXO 1: MEMORIA FOTOGRÁFICA DESCRIPTIVA. 

 

 

 

 

 

 

El objetivo de esta memoria fotográfica, es ilustrar cómo los consumidores de            
marihuana ocupan los jardines dentro de la universidad para estas actividades           
recreativas. Las fotografías fueron tomadas de los meses de septiembre a           
noviembre del año 2019 en los jardines, Zapata, Edén y Picnic.  
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Foto 1. 
Fotografía de las áreas deportivas en UAM-X 
 

 
 
 
 
Foto 2.  
Áreas deportivas en UAM-X 
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Foto 3. 
Jardín del Zapata. 

  
 

 

 
 
 
 
 
Foto 4. 
Jardín Zapata 
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Foto 5. 
Jardín Eden 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
Foto 6. 
Jardín del Edén 
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Foto 7. 
Jardín Picnic 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Foto 8. 
Jardín Picnic 
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Foto 9. 
Consumidor de marihuana sentado 
en el jardín Picnic, mientras escucha 
música. 

 
 
 
 
 
 
 
Foto 10. 
Consumidor de marihuana con pipa 
en mano sentado en jardín Picnic. 
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Foto 11. 
Destronchando la marihuana en el 
Picnic. 
(Quitando los residuos que no se 
fuman como ramas y semillas). 

 
 
 
 
 
 
 
 
Foto 12. 
Poniendo el ambiente.  
Bocina de música con pipa encima 
en jardín del Edén. 
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Foto 13. 
Forjando el porro. 
Haciendo un cigarrillo de marihuana. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Foto 14. 
Secretos.  
Una forma poco usual de esconder la 
marihuana. 
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Foto 15. 
La perfección de un porro. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Foto 16. 
El tamaño de un porro. 
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ANEXO 2: GUÍAS DE ENTREVISTA. 

 

 

 

 

 

 

El Objetivo de estas entrevistas era tener un perfil sobre las preguntas que se iban a                
realizar a nuestros entrevistados. Para esto se seleccionó a tres perfiles diferentes,            
los cuales son: Consumidores de marihuana, los cuales están divididos en tres            
perfiles: consumidor principiante, el de uso regular y al experto. Para el segundo             
perfil de la entrevista se ocupó a personas de la comunidad universitaria no             
consumidora de marihuana y como último perfil a la jefa de vigilancia de la              
Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco. 

Las entrevistas se realizaron entre los meses de septiembre a noviembre, en total             
son nueve entrevista dirigidas a diferentes personas las que se trata de ocultar su              
identidad adoptando un perfil de anonimato. 
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Entrevista al consumidor de marihuana. 

El perfil del entrevistado puede ser de cualquier edad, pero lo importante tienen que              
ser consumidor de marihuana. Para esto se selecciona tres tipos de perfiles el             
principiante, la regular y el experto. Todos ellos como punto común, fuman dentro de              
la institución. 

·         ¿A qué edad empezaste a consumir marihuana? 

·         ¿Cuántas veces lo frecuentas al día? 

·         ¿Cuál es el lugar predilecto donde la consumes más? 

·         ¿Fumas marihuana dentro de la UAM-X? 

·         ¿Qué lugares se frecuenta encontrar más fumadores? 

·         ¿Dentro de la Institución tienes compañeros que la consumen? 

· ¿Crees que el consumo de marihuana genere un buen ambiente dentro            
de los círculos de la UAM? 

·         ¿Existen aprendizajes adquiridos dentro de los círculos de consumidores? 

·         Saber diferenciar una “mota”: Sabor, olor, Contextura. 

·         Qué hacer contra la pálida, ¿Qué es? 

·         Artefactos para fumar marihuana 

·         Sensaciones al consumir marihuana. 

Etiquetas 

· ¿Qué opinión tienes sobre la crítica de la comunidad Universitaria, dirigida            
a los consumidores? 

· ¿Te sientes oprimido o intimidado por los juicios de las personas por             
consumir marihuana? 

·         ¿Sabes las sanciones por consumir dentro de la institución? 

·         ¿Existe un respeto por tu parte tuya a las autoridades de la UAM? 

·         ¿Has conocido un caso de una persona sancionada? 
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Entrevista al no consumidor 

El enfoque de esta segunda encuesta es hablar del punto de vistas del sujeto no               
consumidor de marihuana, los perfiles para esta entrevista son: Alumnos, de la            
Universidad Autónoma Metropolitana – Xochimilco.  

 ¿Has visto consumidores de marihuana dentro de la Escuela? 

o    ¿cuáles son los lugares que se frecuenta encontrarlos?  

o    Sobrenombres que les digas a los consumidores 

·         Describe un perfil de un consumidor de marihuana dentro de la UAM 

·         ¿Tienes conocidos dentro de la institución que consuman marihuana?  

· ¿Crees que los consumidores son personas con patologías psicológicas,          
o disfuncionales sociales? 

· ¿Alguna vez te has sentido agredido verbal o físicamente por un            
consumidor de marihuana? 

·         ¿Alguna vez al probado la marihuana? 

o    ¿A qué edad? 

o    ¿Cómo fue la experiencia? 

·         ¿Sabes las sanciones por fumar dentro de la institución? 

·         ¿Has conocido un caso de una persona sancionada? 
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 Entrevista a jefa de vigilancia de la UAM - X 

En enfoque de esta entrevista va dirigida a la jefa de vigilancia de la Universidad. 

·         ¿Has visto consumidores de marihuana dentro de la Institución? 

o    ¿cuáles son los lugares que frecuentan?  

·         ¿Qué acciones toman cuando ven a un sujeto fumando en la institución? 

·         ¿Existe un protocolo o un procedimiento institucional para esos casos? 

· ¿Ha sido agredido alguna vez dentro de la unidad por un consumidor de              
marihuana, ya sea verbal o físicamente? 

· ¿Cuáles son las sanciones o medidas administrativas por fumar dentro de            
la institución? 

o    En caso de un alumno 

o    En caso de alguien ajeno 

· ¿Cómo es que percibe a los consumidores de marihuana en los jardines             
de la universidad? 

· ¿ Cómo identificas a los consumidores de marihuana dentro de la            
institución.? 
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ANEXO 3: TRANSCRIPCIÓN DE ENTREVISTAS. 

 

 

 

 

 

 

En este apartado se hacen traspasaron todas las entrevistas grabadas con voz de             
septiembre a noviembre del 2019.  
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Entrevista a jefa de vigilancia de la Universidad Autónoma Metropolitana 

Esta es la entrevista dirigida a los de vigilancia de la Universidad Autónoma             
metropolitana Unidad Xochimilco. Esta ocasión tenemos a.  

- ok, he bueno, le vengo hacer una entrevista sobre la rección que hacen las               
autoridades de la UAM a las personas que son consumidores. ¿Usted visto            
consumidores de marihuana dentro de la Institución? 

-A si es, hemos encontrado estudiantes y ajenos consumir marihuana dentro de la             
institución. 

- ¿Cuáles son los lugares que se frecuenta encontrarlos?  

- Ellos prefieren estar en dos lugares, uno es el jardín zapata y el otro es el jardín                  
Picnic. Es muy raro encontrar alguien en el Edén. hemos tenido muy escaso, pero              
por lo regular Picnic y Zapata son los más libre donde podemos encontrar. 

- Ok, en otro lugar que sea como raro encontrar gente fumando 

-En los salones provisionales 

- ¿Los salones provisionales?, ahhh, los que se encuentran en la entrada por             
bombas, ok.  

- ¿Qué Acciones toman cuando ven a un sujeto fumando en la institución?  

-En primera instancia nos acercamos como representantes de la Universidad.          
Pedimos que se identifiquen. Por que dentro de la institución tienen la obligación de              
identificarse como comunidad universitaria, si ellos pertenecen a la Universidad. Si           
ellos son de la Universidad le tomamos sus datos, les decimos de acuerdo con la               
reglamentación que están ocurriendo una falta a la universidad y les pedimos que se              
retiren. 

-En este caso ¿Existe un protocolo o un procedimiento institucional para esos            
casos? 

-ammm, no existe un protocolo como tal, es un procedimiento que nosotros somos             
área en servicio aquí en la Universidad, la función de vigilancia en sí es de servicio,                
no somos la instancia de castigo. Cómo vigilancia, el procedimiento es llegar donde             
encontramos alguien hace una sanción por que los objetivos de... vigilancia es            
salvaguardar la integridad física de la comunidad universitaria, hablando de          
alumnos, de docentes, de administrativos incluso externos que vienen a hacer uso            
de la Universidad y cosas físicas. Y también de los bienes, y muebles de la               
Universidad, ese es el objetivo de nosotros que vigilamos la integridad de los             

60 



Saca el toque. Manuel Cervantes Ramirez 

alumnos. Los que consumen marihuana también hemos encontrado trabajadores         
que consumen marihuana, dentro de la institución. 

-Ok también los trabajadores también consumen marihuana. Me mencionaba que          
toman dos sanciones que son personas consumidoras que son alumnos y otras que             
son ajenas a la Universidad, en diferentes casos si es alumno y lo ven consumiendo               
le piden su identificación y que se retire. Pero que sea en caso una persona ajena                
que no sea de la Universidad. 

-le pedimos que se retire y si no hace caso se llama a la patrulla para que se lo                   
lleven. 

- Ok entonces que se los lleven al MP. Y usted ¿Ha sido agredido alguna vez dentro                 
de la unidad por un consumidor de marihuana, ya sea verbal o físicamente? 

-Sí, de ambos, verbal y físicamente hemos sido agredidos por alumnos. 

-Ok me puede comentar ¿Qué pasó? 

-Estaba un chico en el jardín Zapata, este chico no solamente había consumido             
marihuana, si no también alcohol, este se encontraba un estado de intoxicación            
fuerte. Le pedimos que se identificará, pero de momento no quiso identificarse, dijo             
que no estaba haciendo nada, se le notaba por que le costaba trabajo para caminar,               
entonces le volví a pedir que se retirará, pero él dijo que no tenía por qué irse, entre                  
comillas accedió, pero empezó a caminar hacia el edificio central, le dije que no era               
la dirección correcta para retirarse. Solicite a mis dos supervisores que me            
acompañaran en ese momento que lo siguieran de lejos a ver hacia dónde se              
dirigía, por que el estado de cómo se encontraba podía causar algún daño a alguien               
más. El chico se dirigió al primer piso del central, a qui donde están las cajas de                 
actividades culturales, como vio que los seguían los de vigilancia, voltio y los quiso              
agredir. Unos de mis supervisores iban a sacar su teléfono para grabar, pero el              
chico ya se encontraba más agresivo y se les fue a los golpes a los dos                
supervisores. Hubo una persona que lo empezó a grabar. cuando el chico se dio              
cuenta que lo estaban grabando ya se iba con la persona. Mi supervisor fue              
golpeado muy fuerte por parte de la cabeza, y finalmente bajo donde yo venía              
subiendo por él. Él me aventó contra la pared. 

-La verdad si fe una agresión muy fuerte. 

-Si la verdad que sí lo fue. El salió por el edificio H y ahí mis supervisores lo alcanzo                   
a agarrar, y el joven lo agarró de los pies y se cayeron los dos, el chico se le                   
cayeron sus lentos y según se los habíamos rotos nosotros, se cayó su celular,              
decía que se lo robamos. Y le decía que aquí estaba su celular, pero él no lo quiso                  
tomar, diciendo que le habíamos robado su celular, y finalmente cuando llegó a la              
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caseta a que con el personal de bombas, ya lo le permitió la salida por que le había                  
quitado el celular a mi supervisor, como te comente, pensó que estaba grabando, le              
quitó su celular. Y se le pedía que le regresara la pertenecía, y él decía que no traía                  
nada y al contrario él decía que habíamos rotos sus cosas. Finalmente, bajo uno de               
los abogados, y platico con él. Dijo el abogado que ya se calmara y que mejor lo que                  
más le convenía era retirarse, porque había consumido dentro de la universidad            
sustancias que están prohibidas y más de haber agredido a los compañeros de             
vigilancia. 

-Bueno y ¿no fue sancionado el sujeto?  

-No pues de suerte, nosotros pensamos decidir no denunciar al alumno. Nosotros            
de vigilancia, uno de los vigilantes sostuvo una plática y le dijo el chavo que él                
encontraba muy pasado. Muchas veces en estar en ese estado, te hace ser cosas              
que normalmente no haces.  

-Y ustedes ¿Cómo es que percibe a los consumidores de marihuana en los jardines              
de la Universidad? 

- Es un uno el olor que se percibe, dos los ojos rojos, las pupilas dilatadas, el estado                  
de exaltación, muchas veces se les ve. Son muchas características que se pueden             
ver desde las manos. Ellos saben que dentro de la Universidad están prohibido,             
ellos los esconde y disimulan, es evidente que saben que los hemos visto             
consumiendo, y esconden las sustancias. 

-En ese caso sean personas que esconden, ¿ustedes van a pedirle a la persona              
que se retire en la universidad? 

-No siempre llegamos y les pedimos que se retiren. 

- En caso de que les tomen la fotografía de la credencial del estudiante, ¿cuál es el                 
procedimiento en caso de que les tomen la foto? 

- Nosotros como área de servicio tenemos que hacer un informe de que se acontece               
dentro de la Universidad. Yo como jefa de vigilancia, no debo permitir dejar que los               
alumnos sigan consumiendo por que eso se puede hacer cada vez más grande y no               
solamente ese es mi trabajo. Dentro de mis funciones tengo que hacer eso. Hago el               
informe y obviamente tengo que tomar evidencia que lo que Esta pasando, por que              
hay alumnos que ya cuando se ven que realmente los vimos niegan la situación, eso               
es la razón de la fotografía como evidencia, para señalar este alumno y hago un               
reporte que se manda al comité de faltas.  

-En este caso no sabe las medidas que se toman, ejemplo ¿cómo la expulsión del               
alumno?  O un citatorio. 
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-El reglamento es muy claro, el artículo nueve, habla, sobre las faltas por consumir              
sustancias dentro de la Universidad, digo ahí, nosotros lo tenemos que saber, por             
qué nosotros tenemos el primer contacto con los chicos que fuman o personas que              
fuman y tenemos que saber de estos artículos. Pero nosotros no somos la instancia              
que imputamos una sanción. Esos si tienen que ver con la comisión de faltas y el                
consejo académico. Nosotros tenemos que llegar con el alumno y solicitarle sus            
datos tenemos que llegar con el alumno y solicitarle sus datos, y pasar este reporte.  

-La comisión de falta es la que sanciona. 

-Ellos se reúnen y ven los diferentes casos. Si son faltas hacia la institución, por que                
no hay realmente una persona responsable de todo. Todos somos responsables de            
la universidad. Y ya que el reglamento es muy claro.  

- Un comentario sobre el consumo de mariguana dentro de la institución que quiera              
compartir. 

-Pues mira, yo como jefa no solamente he querido tratar este asunto sobre el              
consumo de marihuana de levantar reportes si no hacer pláticas sobre la orientación             
profesional para la evitación de la drogadicción y los efectos que causan, no             
solamente platicas si no también han estado haciendo talleres de salud, donde me             
dieron este librito, y vamos a hacer una reunión para hacer pláticas sobre las drogas               
y estupefacientes, los daños que pueden causar estos en los diferentes casos. A lo              
mejor haciendo un poco de discusión de las drogas pudieran alejar a los jóvenes.  
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Entrevista 1 para las personas no consumidora de marihuana para la           
investigación. 

El enfoque de esta investigación es hablar sobre personas que no son            
consumidores dentro de la universidad autónoma metropolitana. 

-¿Haz visto consumidores de marihuana dentro de la institución? 

-Sí 

-¿Cuáles son los lugares que frecuentas encontrarlas? 

-En los parques, incluso me ha tocado en la misma escuela  

-¿Cuáles son los jardines que encuentras aquí adentro de la unidad? 

-Solamente lo he visto en el Picnic  

-En el Zapata o en las áreas deportivas que están del otro lado? 

-No todavía no  

-¿Me puedes describir cómo es un perfil de consumidores de marihuana dentro de             
la UAM? 

-Pues suelen tener rastas o vestirse como hippies, algunas veces no se bañan, no              
sé, cómo no son responsables con sus estudios. 

-Como por ejemplo, ahorita estamos aquí en el Picnic parados siendo las dos y              
media de la tarde describirías a una persona está fumando aquí en este lugar? 

-Cómo las describirías?  

-No se  

-Hablas que eran personas no responsables con rastas, ¿crees que por ejemplo los             
compañeritos que están aquí  al lado están con la bocina son fumadores?. 

-Talvez  

-Pero tienes conocidos dentro de la UAM consuman marihuana? 

-No, dentro no. 

-¿Crees que las personas consumidoras de marihuana tienen patologías         
psicológicas o son definicionales sociales?. 
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-Si 

-¿Por qué? 

-Pues no se, tal vez el sentirse aceptados en un grupo comienzan a probarlas.              
entonces el hecho de sentirse aceptados en ese grupo, pues comienzan hacer eso.  

-Ok, como por ejemplo ¿por qué crees eso serian como problema psicológico, o             
disfuncionales sociales?  ¿O no crees que son disfuncionales? 

-¿Como es la disfunción social? 

-Es una persona que no haga actos correctos dentro de sociedad como sea             
agresivo violento que golpea a la gente eso es una persona quees            
disfuncionalmente social. Una persona debe ser radicada.  

–Pues si lo hacen, porque todos los agresivos empiezan a meterse en un vicio,              
entonces empiezan a probar cualquier droga. Pues cualquiera llegá con la           
marihuana a probarla y pues se les vuelve un vicio. 

-Ok, ¿alguna vez te has sentido agredida físicamente o verbalmente por un            
consumidor de marihuana? 

-No. 

-Has tenido interacciones con alguno, al menos, no necesariamente te haya           
agredido.  ¿pero si una interacción cercana?. 

-No 

-Así literalmente, te evitas estar cercas de ellos. 

-Si 

-¿Por miedo o por qué? ¿no te llama la atención? 

- A la vez me da igual, pero como evito estar cerca de ellos por el mismo de que no                    
me gusta el olor. entonces como que no, prefiero no estar cercas de esas personas. 

-Ok, entonces tu tampoco, ¿alguna vez no haz probado la marihuana?. 

-No 

-¿Sabes algunas sanciones por las autoridades de la UAM a los consumidores de             
marihuana? 
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-No sé, pero supongo que ha de haber suspensiones, no estoy informada en ese              
aspecto. Pero supongo que los han de suspender o expulsar.  

-¿Has conocido un caso de una persona sancionada?  

-No. 

-Ok, Está bien. Bueno nos has dicho que no te gustan las personas consumidoras,              
ejemplo, ¿tú te acercarías con una persona sabiendo que es una consumidora de             
marihuana o totalmente lo evitarías?. 

-Pues depende, si en ese momento lo veo consumiendola, no. Pero después de             
recuperar sus cinco sentidos este pues talvez si le hablaría, pero es que hay              
diferentes consumidores de marihuana, los que son como discretos tal vez, pero            
pues talvez se le hablaría y así normal, pero como ser amiga cercana no tanto. 

-Qué juicios morales, éticos tomas para las personas que son consumidoras de            
marihuana. o sea por ejemplo si fumo marihuana soy una persona despreciada.            
¿tienes como algún tipo morales o éticos así? 

-No.  

-Mencionas hace rato, sobre personas que son fumadoras discretas  

-¿Cómo sería el perfil de esos fumadores discretos?  

-Pues por ejemplo tengo un compañero que si fuma marihuana, pero pues, se viste              
normal e incluso también participa bien en las clases. Se ve más discreto por que               
igual nada más lo hace en su casa y no está con el vicio todo el día en la escuela,                    
aparte respeta a los demás que estamos aquí en la institución. 

-Ok, algo que quieras agregar antes de terminar la entrevista, una idea tuya sobre               
este tema del consumo de la marihuana en la UAM ¿crees que sea correcto fumar               
marihuana dentro de las UAM? 

-Pues yo digo que no, porque es una institución, a la institución se viene a estudiar                
ahora sí. Y a prepararse para lo que sigue en el ámbito laboral. Entonces como que                
nada más que vengas a la escuela a fumar un porro, ¿cómo qué tiene caso que                
vengas a la escuela? o sea, lo puedes hacer tal vez, pero en tu casa o en un lugar                   
más privado. Pero siento que se deberá respetar esta institución. 
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Entrevista 2 para las personas no consumidora de marihuana para la           
investigación. 

-Qué tal está la entrevista número dos para la investigación de la carrera aquí              
tenemos a nuestro entrevistado no consumidor de marihuana. ¿Qué tal, cómo           
estás? 

-Hola, bien gracias. 

¿Has visto consumidores de mariguana dentro de la Escuela? 

-sí 

- ¿Cuáles son los lugares que se frecuenta encontrarlos?  

-¡¡Por el jardín de la Zapata, este... Hahahaha. Pues ahí yo he notado que una               
concentración de personas que van a fumar 

-¿Solo has visto ahí o existen otros lugares? 

-Si, por los pasillos 

- ¿Enserio van fumando en el pasillo? Dime qué objetos ocupan para quemar en los               
pasillos  

- El cigarro, pero no sé que como le dicen 

- Esta bien eres una persona no consumidora, y aun no tienes los conocimientos de               
una persona fumadora. 

-¿Sobrenombres que les digas a los consumidores?. 

-No pues solo, así como consumidores, no este, yo no los etiqueta, así como… 

-Existen personas que les dicen junkies, que son drogadictos, que no tienen vida             
social, que son rastafaris, no lo sé. 

-No, no. Soy de mente muy abierta, o sea mientras digo, es su vida está bien, ellos                 
saben lo que hacen y mientras no vengan a fumar cerca de mi digamos, pues todo                
está bien. 

- Ok, ¿qué es lo que te genera que fumen a lado de ti? 

- Ahh el humo. El aroma tan fuerte. A veces no solo que estén ahí consumiendo que                 
es tanto, el bueno en el momento que están fumando, se les impregna mucho el               
aroma y si llegan a pasar y ¡¡eso es ahh!! Es desagradable. 
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- Describe un perfil de un consumidor de marihuana dentro de la UAM, ejemplo,              
ropa, vestimentas, como hablan, sus hábitos. 

-Tanto como… pues no. o sea no les presto mucha atención, pero lo que sí me he                 
fijado, pues casi todos tienen el pelo largo, en cuantos los hombres y el pelo largo,                
este y son como muy explícitos en algunos temas. Son muy directos, no sé, tienen               
un lenguaje... 

- ¿Atrevidos? Arrogantes, ¿imprudentes? 

-Atrevidos, aja. Imprudentes, no, no me suena, es otra palabra que son este… que              
no les importa el qué decir. 

- No les importan que les digan o que hagan 

- Como que son muy relax no??. En ese sentido, -qué onda o sea. Porque también                
socializan mucho, lo que yo he visto. 

-Como ejemplo, dices que hablan mucho y esas cosas. ¿Tiene una forma distinta de              
hablar con otras personas no consumidora? 

-Pues no sabría, pero. No podría decirte es una diferencia, pero, si varia un poco por                
ellos utilizan más palabras altisonantes, siempre cuando se refieren a otra persona            
“eeehhhh no mames” no sé veta a la verga. No se realmente, no son propias de mi                 
hahaha, pero esté ósea, como utilizan más este vocabulario en cuanto las personas             
que no son consumidores de todo. Pues, también hablan un poco así pero no es               
tanto explícito.. 

- ¿En qué trimestre me dices que vas? 

- En sexto de psicología 

- ¿Tienes conocidos dentro de la institución que consuman marihuana?  

- Me parece que sí, yo no la sabía, pero parece que si jajaja. Mis amigas. 

-¿Crees que los consumidores son personas con patologías psicológicas, o          
disfuncionales sociales? 

- Yo creo que no tienen nada que ver solo, la verdad no conozco las razones por                 
que mis amigas la consumen, pero pues la relación que llevo con ella son muy de                
amistad digamos, y no hemos tenido en un conflicto, o no he identificado un              
trastorno físico en ellas, ósea no. 
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- Hablemos sobre las sanciones que tienen la Universidad. ¿Sabes las sanciones            
por fumar dentro de la institución? 

- No, no las conozco la verdad, pero pues si sé que está prohibido en ciertos lugares                 
como el central, o en la cafetería o biblioteca. Es más que obvio que está restringido                
el consumo de mariguana 

- Y como última pregunta ¿Has conocido un caso de una persona sancionada? 

- No, no no no. Hasta el momento. No he tenido esa oportunidad  de conocerlo. 
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Entrevista 3 de no consumidores de marihuana dentro de la institución UAM 

Nos acompaña dos compañeros 

-Han visto consumidores de marihuana dentro de la escuela? 

-Si 

- Si 

-En qué lugares los encuentran o los frecuentan encontrar? 

-Pues en los jardines 

-En el jardín Zapata 

-O sea puro Zapata los han encontrado, ¿no han visto en otros lugares dentro de la                

Universidad? 

-Bueno en la entrada también 

-¿En el Picnic? 

-Por ahí 

-Bueno vamos a hacer una dinámica porque son dos y pues no pensé hacer una               

entrevista doble 

-Pero necesito que me digan sobre nombre de consumidores de marihuana o sea             

que son o sobre nombres les ponen a los consumidores? 

-Johnson 

-Adictos 

-Ustedes pueden distinguir o describir una persona consumidora de marihuana? 

-Pues el estereotipo puede ser es una persona muy rebelde digamos. 
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-No puede haber un estereotipo específico y no puede haber un estereotipo si me              

estás preguntando un estereotipo que yo creo que sea. 

-Por eso es la pregunta 

-Pues yo digo que es así y no sé cómo muy decir 

-Forma de hablar forma de vestir forma de peinarse algo que digan a esto es de un                 

junkie o una marihuano. 

-A pues también puede ser la música también no sé qué tipo de música como más                

pesada que digamos o es es lo que yo pienso. 

-La forma de vestir se visten sucio parece. 

-Sucio para ti que sería sucio? 

-Colores opacos grises negros 

-También podría ser algo hippiosos. 

-Eso es algo a lo que me refiero 

-Pues yo siento que los hippiosos. están como su ropa forma de pensar cosas así               

creo que si van. 

-Ok. Supongamos que ahorita estamos en el Picnic o en el Zapata. ustedes me              

mencionaron que ahí estaban ¿como distinguiría que una persona es consumidora           

de marihuana en ese espacio? 

-Los ojos rojos 

–Pues están muy exaltados 

-Pues yo siempre veo como bolitas de amigos que están haciendo nada o sea              

simplemente que fumando!! 
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-¿Tienen conocidos dentro de la institución que fumen marihuana?, ¿Compañeros o           

amigos? 

-No 

-Creen que los consumidores de marihuana son personas que tengan patología           

psicológica o sean disfuncionales sociales. A qué me refiero con eso, que tengan             

problemas mentales o que sean disfuncionales sociales, que sean personas          

agresivas o tendencia de no poder convivir de una estructura social? 

-Pues yo digo que no  

-¿El por qué? 

-¿Son personas normales y corriente? 

-Si, normales. 

-Ok. 

-Yo digo que ahorita la actualidad es más moda ósea no por eso te preguntaba de                

que si era estereotipo porque realmente ahorita no podría haber un estereotipo por             

que como es moda realmente cualquier persona como la veas consume marihuana            

entonces yo siento como que no tiene nada diferente. 

-Ahorita me sorprendí que cuando estaba haciendo estas entrevistas pensé que iba            

a encontrar a más personas que no consumían, pero resulta que si ya muchos ya               

están consumiendo bastante y hasta me sorprendí. 

-Alguna vez te has sentido agredido físicamente o verbalmente por un consumidor            

de marihuana? 

-No! 

-Alguna vez ustedes han probado? 

-No! 
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-Hablemos sobre las sanciones o las medidas administrativas que hacen la           

universidad 

-¿Conocen qué acciones hacen o de seguridad para las personas que son            

consumidoras de marihuana aquí adentro de la institución? 

-Pues yo no conozco. 

-No realmente no he visto que o sea hay mucha libertad ósea no hay que se oculten                 

o cosas así si no que no les dicen nada. 

-Ok,  ¿Y no conocen tampoco a una persona sancionada? 

-No 

-Bueno gracias compañeros 1 y 2.  
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Entrevista 4 para personas que no son consumidoras de marihuana 

-Te haré preguntas sobre la tendencia sobre el consumo de la marihuana dentro de               

la UAM? 

-Tu has visto consumidores de marihuana dentro de la institución o dentro de la              

UAM? 

-Si lo he visto. 

-¿En qué lugares los frecuentas encontrar? 

 -Los he visto más en los jardines como el Zapata. 

-¿Solamente en el zapata o hay más lugares? 

-Si, realmente, donde yo los he visto es ahí, porque es donde he estado no he                

estado en tantos lugares entonces no sé dónde más pueden estar. 

-Ok. ¿Sobre nombres o que les digas a las personas que son consumidores de              

marihuana? 

-Pues marihuanos, drogó son los que se me ocurren generalmente. 

-Podrás describir un perfil de una persona que sea consumidora de marihuana            

dentro de la institución? 

-Pues podría ser como alguien tranquilo, yo he visto que son gente tranquila, que              

van en grupo. 

-Bueno el comportamiento dices que es una persona tranquilas ¿y de vestimentas?. 

-Personas tranquilas. Como de vestimenta pues yo creo que no hay un estereotipo             

de vestimenta porque cualquiera puede fumar marihuana, entonces se pueden          

vestir. Como sea, no sabría qué más decir que otros elementos otros aspectos hay. 
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-Ok, Vamos hacer un pequeño ejercicio. Supongamos que estamos en el Zapata            

sentados. ¿Cómo identificarías que una persona que está consumiendo marihuana          

en ese instante? 

-Bueno, yo identificaría que están consumiendo marihuana, porque se ve que están            

fumando sale el humo y huele entonces eso es por lo que identificas a una persona                

está fumando marihuana. 

-¿Tienes conocidos dentro de la institución que sean consumidores de marihuana? 

-Si 

-¿Son muchos o pocos? 

-Pues que yo sepa no son muchos, han de ser un par más o menos. 

-Ok. ¿Crees que los consumidores de marihuana tengan patología psicológica o           

sean disfuncionales sociales? A qué me refiero que tengan problemas mentales o            

que sean personas que no puedan ser conviviendo con otros grupos de personas. 

-No, no creo descarto que haya personas, pero hay personas para todo entonces             

este no creo que por consumir marihuana tengas alguna disfunción social.No de            

hecho, yo creo que pues como lo dije yo he visto que siempre están en grupo están                 

socializando entre ellos entonces siento que es una forma recreativa. 

-Ok, ¿Alguna vez te has sentido agredido verbal o físicamente por un consumidor? 

-No nunca me he sentido agredido 

-Ok. ¿Alguna vez tú has probado la marihuana? 

-No jamás he probado la marihuana 

-OK. Hablemos sobre sanciones que ocupa la institución este caso seguridad.           

¿Sabes las sanciones que se hacen por o por fumar marihuana dentro de la              

institución? 
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-No las conozco 

-¿Y un conocido que haya sido sancionado? 

-Tampoco conozco un conocido que haya sido sancionado por fumar marihuana. 

-¿Algo que quieras mencionar como para cortar esto una opinión? 

-Yo siento que la marihuana aún esté considerada como una droga, siento que no              

tiene tanto efecto negativo como lo han hecho ver la gente con pensamiento más              

esté cerrados, yo creo que es más una forma recreativa, que sí puede conducir a la                

adicción y a consumir a otro tipo de drogas. que sí afectan al organismo, pero como                

tal el consumo de marihuana no creo que sea algo malo.  
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Entrevista con Fer. Sobre el consumo del cannabis 

- ¿Cuántas veces lo haz fumado en tu vida? 

-Hoy en mi vida en realidad soy principiante no he fumado muchas veces. una vez               

fue comida y fue mi primera vez. Fue comida en hot cakes, como aproximadamente              

unos 15 años y la siguiente las primeras veces fue comida y lo hice a los 16 años                  

más o menos. 

- ¿Eras menor de edad? 

- Si, era menor de edad. 

- ¿Y qué comestible te diste ese día? 

- Fue con hot cake fue marihuana una amiga los llevó, parecía tortitas de espinaca               

porque si estaban como algo cargadas de marihuana y lo peor de eso ese día si me                 

dio lo que se conoce como la pálida. 

- ¿Enserio te dio la pálida? 

-Sí, jaja... y en mi primera experiencia. Entonces pues no de principio no estuvo tan               

padre para mí y le agarre desde esa vez un poco de miedo en realidad. 

-Ósea a estas un poco paniqueado y te lo diste en compañía de alguien? 

- Si, fue en compañía de una amiga que conocí en la secundaria y pues fue en la                  

tarde de hecho, hasta me tuve que quedar en su casa, porque te digo que me puse                 

todo mal me puse a poner todo paranoico, me sentí mal después fuimos a comer               

unas hamburguesas. 

-Aja! 
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- Y recuerdo que estábamos en la fila de las hamburguesas, así, viendo el menú y                

todo eso según yo me tarde así un monto de tiempo viendo el menú, la chica de ahí                  

la que nos estaba atendía se nos quedaba viendo bien extraño este como el tiempo               

pues ya sabes todos los efectos todo se me alentó todo aparte trate de comer mi                

hamburguesa se sintió todo seco bueno me empecé a poner todo paniqueado le             

empecé a decir  a mi amiga que me llevara al hospital. 

- Neta! 

- Que me iba a morir. 

- Bueno haz comprobado. 

-Y ahorita la frecuentas, o sea, de ahí de un tiempo, ¿cuántas veces has fumado               

cannabis? 

- Han sido como 3 veces o sea en realidad muy poco, desde esa vez he comido y                  

me panique 

-Si como comestible es más fuerte sí. 

-Sobre la última vez ¿donde fue lo hiciste en la UAM o dónde? 

-La última vez fue en la casa de una amiga por que justo como todavía tengo un                 

poco del miedo digamos que me pase lo de la primera vez, que me de la pálida, si                  

trato de hacerlo en lugares que no me sienta paniquiado como que me sienta              

tranquilo, seguro y pues cierta forma tengo el control de mi si pasa algo. 

- A pues está bien que tengas un control de ti y entonces aquí vienen las preguntas                 

interesantes entonces con frecuencia no la fumas!! 

-Que tienes que ser en lugares tranquilos 

-Si. 

-Que te sientas en una paz propia 
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-Si... 

-He como ejemplo ¿aquí en la UAM tú fumarias? 

--Mm…. yo siento que o sea no estoy cerrado digamos a fumar aquí. Pero si siento                

que todavía quisiera empezar a fumar en otros lugares y ya después aquí en la               

UAM. Como seria en lugares privados, en casas, algo más local digamos. Ya             

posteriormente la mejo me sienta más en control de la sustancia que digamos de la               

marihuana pues este si ya poderla fumarla en la escuela la UAM. 

-A esta muy bien!! 

¿Y por ejemplo tu podrías identificar si una marihuana es buena o mala oh por               

ejemplo hacer un catador de drogas como en este caso de la marihuana? 

-Uy no… Yo creo que no para nada. 

-O sea tú no puedes identificar si la mota es buena o mal, a ver si te digo a ver esta                     

y la veo como cafecita terrosa. 

-No, de hecho las veces que lo he hecho, es porque una vez si vi como estaban                 

haciendo el porrito de la marihuana. La verdad ni siquiera me fije como era ni nada,                

yo solo esperaba que hicieran el porrito y ya no me he fijado, pero aunque me fije yo                  

no sé distinguir eso todavía pues qué sirve que me fije todavía. 

-Acabas de decir algo muy interesante que no podías aun entonces tú crees que              

estos aprendizajes se puedan aprender cómo a través de los compañeros que            

fuman. Haber tu distingues esta mota que te enseñen que sea una forma de              

aprendizaje. 

-Si social como un aprendizaje social 

-Aja exacto 

-Si, yo siento que si, porque obviamente, por qué confías en ellas. Creo que es un                

gran factor para consumirla, creo que siempre se hace primero en grupo bueno eso              
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lo hice yo con mi amiga. Primero nunca pensé en hacerlo de forma individual, no en                

mis inicios que todavía estoy en eso este siempre lo pienso en forma grupal. 

-A ok 

-Y tú crees que el ambiente de quién de los compañeritos de la UAM influya fumar                

cannabis aquí adentro esta institución. 

-Mmm. si 

- Todavía no lo ha hecho obvio, pero estaría interesante saberlo. 

-Aja, yo creo que si influye demasiado, de hecho, porque justo como estoy en un               

grupo en el que bueno, en primera, ahorita yo pienso que ya se está volviendo muy                

de moda y está haciendo usada por mucha gente no solo aquí en la UAM. 

y pues también en los grupos con los que me junto, en los amigos con los que                  

estoy siempre están fumando, sí es siempre están pachecos. 

-jaja… 

- Si es bastante constante el uso de marihuana por parte de ellos y pues si creo que                  

es un gran factor como para que yo diga “A que si lo quiero hacer en la escuela y en                    

compañía de ellos” te animan en hacerlo un poco. 

-Orales esto es un poco interesante y ¿qué opinas con los compañeros como los              

que dicen o como ponen estereotipos?  

-Mm… 

Pues bueno en principio que este súper mal en hacer en hacer prejuicios, yo creo               

que es una desinformación por parte de ellos, yo creo que han conocido a los               

drogadictos que les presenta por los medios de comunicación, que igual, que no             

tienen como un comportamiento no apropiado y a la mejor les da miedo no en esta                

forma toman ese prejuicio. Pero yo creo que nunca se han dado el tiempo de               

conocer o estar con gente realmente la disfruta en otra forma. 
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-O sea es algo que la gente cree que va a poner violenta no. 

-Si… hoy como mucha desinformación y pues prejuicios, justo como entonces lo            

que hace que, pues etiqueten y que digan “No, malditos junkies o yo qué sé. Pero                

pues en realidad nunca han estado con una persona que sea tranquila y que pues               

que inclusive que les de tipos yo que sé que les platique como es o que sientan o no                   

siquiera se interesen tampoco no justo como esta barrera que tienen.  

-Ok. Regresemos a un punto importante aprovechar que se nos dio como hacer en              

esas cosas ¿dime dos cosas de pacheco que tu sepas? 

-Como ejemplo donde se fuman normalmente ósea en pipas tú vete describiendo            

todo lo que sepas. 

-Uy, jaja... 

-Mmm. no yo mira puedo decir de lo que he visto porque en realidad, así como                

preguntar de querer como saber o investigar más a profundidad del tema no lo he               

hecho pero lo que he visto yo he visto que fuman en pipas, eh eso es lo que yo así                    

le pongo yo al aparatito que le he visto como tipo de pipas obviamente en el                

aparatito he visto que hay una cosa que le dicen bol algo así. 

-Bong, jaja… así como bolita jeje...  bueno en 

-Bong y eso bueno por el lado de la marihuana eso es lo que no conozco aja. 

-Además, tí puedes identificar qué canas son buenas o cuales son de combustible             

lento o algo así. 

-No ósea la verdad es que por ese lado no de identificar la marihuana si es de buen                  

tipo y pues de la de hidroponía no sé qué cosa. 

- Jaja... 

-La verdad es que no se todavía mucho. 
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-Ok, Ok. 

Otra pregunta qué va ligado como a la teoría del etiquetamiento ¿como ves las              

acciones que toma la UAM hacia los consumidores de la marihuana? Esto ya es              

más serio. 

-Mm.… pues bueno o sea te refieres las autoridades de la UAM aquí. 

-Aja... exacto 

-Mm…pues yo siento que en realidad son tranquilos yo siento que son de cierta              

forma tolerantes y de cierta forma que lo pasan en alto un poco eh por qué bueno. 

-Por qué? 

-Es algo que no está permitido y que no debería en teoría parar dentro de una                

Universidad, pero pues obviamente todo sabemos que son muy conocido los           

espacios que puedes formar aquí adentro, pero bueno llegue a saber cosas he te              

dan a entender obviamente que las autoridades pues pasan un poco el tema este              

no. 

-¿Como a ver cuáles son los jardines que tu identifiques que fumen marihuana en la               

UAM? 

-He pues mira cuando yo llegue yo ya tengo como 4 años aquí en la escuela y                 

cuando yo llegué era muy famoso la Zapata. 

-Aja!! 

-Ibas y hasta olía cañón, por eso te digo que obviamente lo pasan por alto hasta que                 

el olor te llega muy fuerte, este después yo creo que ahorita se está haciendo muy                

famoso en el parque Picnic. 

-El que está en el hueso? 

-En el hueso aja sí! 
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Y ahí y aparte en la mañana o sea vas pasando en la mañana y ya en esa hora                   

huele a 

-Petate quemado!! 

-Jaja si, han de ser muy felices ahí. 

-Pues además no sé dónde fuman otras partes de la UAM no se en salones en los                 

baños. 

-Mm… pues hasta ahorita yo no siento o no ubico que lo hagan en los baños y en                  

los salones la verdad justo yo siento que como saben que tienen esos espacios              

libres y en donde pueden estar en grupo y tranquilos yo siento que no se han visto                 

he como obligados a hacerlo a escondidas digamos porque a lo mejor en hacerlo en               

un baño o salón pues te da a entender que igual te estás escondiendo de algo o                 

para tratar de no ser visto ahí pero justo como es un poco abierto este asunto pues                 

solo eso los jardines. 

-Ok. ¿Oyes por lo cierto tu sabes que es el término seguriuam? 

-Mm.… así a ciencia cierta no sé qué es, pero obviamente me imagino sea como               

seguridad de la escuela de la Universidad. 

-Aja es cierto que ese mito se lo pusieron los pachecos o no? 

-Qué cosa. 

-A seguriuam. 

-Les pusieron el nombre los pachecos. 

-No lo sé. 

-A no se pues mira que creatividad. 

-Regresando otro punto importante. 
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¿Sabes qué acción se toma o que acciones hacen? 

-Mm.… pues si estas fumando y pasa alguien y te ve de los del seguriuam la verdad                 

no lo sé qué procedimiento tenga, pero yo me imagino que pueden llegar a              

expulsar. 

-Estas un poco desinformado y tu como un tipo de rito algo así. 

-Bueno es teoría eso digo en teoría supongo que eso pasaría eso, pero te digo creo                

que dan mucho por alto. 

-¿Sabes de algún rito que se haga aquí en UAM como el rito pacheco que a no                 

mames no sé cómo rolar el porro entre todos no lo sé algo que hagan los pachecos                 

en UAM no sabes? 

-Pues yo creo que empieza desde el al decir que vamos a la zapa o vamos al pic.                  

Como que a mí me ha tocado que a la mejor estas o te llegas a comer en la café y                     

así y pues acá los amigos dicen vamos a la zapa o vamos al pig obviamente ya                 

sabes a lo que vas no sea van a quemar y te digo que yo no lo he hecho aquí, pero                     

desde allí siento que empieza el ritual y ya llegando ahí sacan la hierba empiezan a                

hacer sobre todo lo que he visto aquí lo que hacen con las pipas aquí porque ya                 

hacer porritos lleva su tiempo y ni siquiera he visto que los traigan ya hechos si no                 

que lo hacen con en pipa aquí yo siento y he visto y ese sería el ritual.  
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Entrevista Cara de mar Sobre el consumo de la marihuana 

- ¿Tu eres muy pacheca? 

-No me considero tan pacheca creo que soy un poquito pacheca no tanto como              

medianamente 

-ok eres la media 

- si 

-Por qué y que tanto la frecuentas fumar? 

-mm… depende mucho como también en la UAM ósea en la escuela he como he               

estado yo en mis actividades por que regularmente cuando estoy muy estresada y             

así no me encanta fumar porque me pongo como muy como nerviosa y tensa que               

tengo que hacer varias cosa y soy muy desorganizada con mi tiempo, cuando fumo              

siento que lo soy aún más porque todo me pasa pues más o menos lento en tus                 

prefiero esta como un frep en mi vida como medio tranquila ósea como tener el               

tiempo yo para fumar y disfrutarlo como muy a gusto sin preocupaciones exteriores             

y pues yo diría que un par de veces a la semana como dos o como puedo hacerlo                  

menos dependiendo de mis actividades. 

-Ok! ¿Es muy interesante escuchar eso en donde es lugar donde frecuentas fumar             

en tu casa o aquí en la UAM? 

-Pues en ambas, pero más en la UAM ósea creo que si he fumado en mi casa, pero                  

luego regularmente fumo mucho en la UAM creo que no es tanto, pero yo así lo                

siento y creo que al menos desde que he fumado siempre que viajo con amigos               

como a otro lugar como otro lugar o a otro estado así me la paso pacheca. 

- si verdad 

-Si es como es el viaje como una cosa para relajarse y disfrutar entonces como no                

tengo tanta preocupación y fumo. 
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-Tú crees que fumar marihuana genera un buen ambiente con los que están ahí              

dentro de este círculo fumando marihuana? 

-si yo creo que siempre vas a encontrar cómo este grupo social de amigos con el                

que te sientas identificado también un poco para fumar porque tienen cierto gustoso             

como deseos en común o anhelos y así entonces pues no creo que no es como lo                 

busques solo llego y te sientes a gusto porque creo que es muy extraño cuando               

fumas y estás con un grupo de amigos que no y que estén en otra onda o sea como                   

tú te sientes muy distinto, pero siempre que estoy con amigos pacheca como que              

nos acoplamos. 

-Digamos que te mueves dentro de círculos de personas que son fumadores de             

marihuana? no  

-Si mucho 

-Y bueno estas son como preguntas 

-¿De qué tan pacheca eres? 

-¿Tu reconoces la calidad de un producto como no se la galleta de marihuana con               

textura o algo así? 

-mm… en combustibles chance lo reconocería por cuanto me pegue por cuanto me             

sienta con la cantidad pero regularmente con los combustibles siempre me pongo            

muy pacheca entonces más bien así como fumándose en porros o en pipa si me ha                

pasado que luego con distintas marihuanas es como muy distinto el trip bueno al              

menos como me siento unas puedo fumar con hasta dos o tres toques y sentirme               

todavía bien como apenas pachecas y todos esas y hay otras que son más potentes               

que en el primer toquecito ya me estoy sintiendo bien pacheca. 

-Y por ejemplo tu puedes distinguir si te las enseñan físicamente el color si son               

hidroponia. 

-Creo que no, pero creo que si se por ejemplo cuando te venden como más o                

menos de buena calidad o de mala calidad porque luego traen muchos cocos             
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ramitas o también cuando la fumo pues como se siente o se tiene como pelitos y así                 

luego te la venden como ya crin díada y pues no puedes fijarte tan chido. 

-Creo que esa es panteonera 

-Pero bueno he creo que poco todavía no tengo tanta experiencia 

-Y el sabor ¿cuando fumas el porro así este sabe diferente tampoco puedes             

distinguir todavía? 

-Pues no es como me fije tantísimo, pero por ejemplo te cuento una vez fui a                

Acapulco y conseguí una mota muy buena y me acuerdo que creo que se llama               

Candy no es hacer promociones ni nada, pero sabía muy bien ósea si sentí muy               

distinto como el sabor y el peque a como lo había fumado en otras ocasiones               

entonces creo que fue muy pocas veces de muy buena calidad y si se distingue bien                

cabrán. 

-Ok! Por ejemplo, artefactos donde se fuman marihuana empieza a decirme cuales            

conoces. 

-Huy pues mira regularmente yo no fumo en bons por malas experiencia que he              

tenido por que siento es mucho para mi o sea como que ya controlando mis límites                

por así decirlo o sea lo mucho que yo fumo no o no lo que aguanto y lo que me                    

gusta entonces yo sé que los bongs no tengo que fumar creo que los porros son                

buena idea cuando estás con tus amigos creo que eso es de ley y bueno yo tengo                 

una pipa pequeña también con mi mota en mi casa. 

-Entonces ya tienes el kit preparado 

- ¿Y a ver no conoces como mitos o leyenda de los pachecos como ejemplo, pero                

quien la UAM ósea ritos que hagan los pachecos de pues vamos a tal parte a fumar                 

a que interesante pregunta sabes donde son las áreas de donde se fuman aquí en               

la UAM Xochimilco? 

- si regularmente sobre todo en el picnic que es la entrada del hueso y este en el                  

zapata que es más Asia bombas y bueno en general creo que toda la UAM se                
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puede fumar, pero eso son los spots como se da más a gusto estás con todos tus                 

compas y de la nada te llega el tufo. 

-Ósea puedo llegar a mi salón fumando así marihuana. ¡Hola muchachos buenas            

tardes! 

-Bueno no obviamente no este si he visto personas que fuman como en los pasillos               

y así entonces no en el salón de clase si lo he visto en otros lados que no son más                    

esos espacios, pero regularmente pues ahí. 

¿Ok una pregunta crees que se adquiera un aprendizaje de lo pachaques o de la               

marihuana aquí de la UAM dentro de estos círculos de tus compañeros crees que se               

aprenda algo sí o no? 

Si yo creo que si bueno almeno sami si me ha dejado muchas cosas más que un                 

aprendizaje como teórico es más como emocional con mis amigos como me            

desenvuelvo y lo que me hace sentir en el momento o las pláticas que se               

desencadenan acerca de la clase el trimestre la sociedad es muy interesante y es              

muy divertido 

-Si se hace un buen ambiente estar fumando con los compañeritos eso es bueno. 

-Y como ejemplo tu que deseas que eres como una persona regular que no sabe               

tanto tu crees que puedes regular que no sabe tanto tú crees que puedas aprender               

a identificar a esta es muy buena mota esa no tanto. 

-Creo que si fumar un poco más obtuviera más tiempo fumando bueno es que al               

principio cuando la probé no era una fumadora sola la probé y ya después yo diría                

que la universidad ha sido mi etapa más pacheca entonces yo creo que sí tendría               

que juntarme con más gente que supiera y me explicara y como yo probar distintos               

tipos ver como se ven y olerlas todas esas cosas, pero todavía me falta un poquito,                

pero creo que sí podría. 

-Y qué opinas de los compañeros que etiqueten o hacen el estereotipo a de estos               

Welles fuman son yanquis o unos drogadictos. 
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-Las marihuanas 

-esas personas dentro de la comunidad 

-pues son muy antipáticas creo que esta esté estima de que si fumas marihuana              

eres de cierta forma de ves de cierta forma te viste de cierta forma ósea como te                 

vale la vida y no he cierto no yo he conocido a muchas personas que fuman y así                  

como pues en la universidad es un ambiente muy diverso pues así como las              

personas que fuman si tenemos cosas en común como todos por ser fritos y así               

pero no creo que él estima está súper mal porque aparte como que te califican               

sabes te demeritan solamente por fumar y siento que es una cosa como bien tabú. 

 -Tú crees que el consumo de marihuana se está haciendo habitual. 

-Si yo creo que tiene también muchos años y siempre ha estado y tal vez está                

llegando como a más a personas últimamente con toda la información que hay             

como hay en las noticias de que muchos lugares la están legalizando – 

-entonces como ha habido también marchas no para eso ósea se ha discutido para              

eso por ejemplo aquí en la cámara de diputados no estoy tan segura, pero creo que                

está teniendo mayor auge  

-Ok y regresando al consumo de la marihuana aquí en la UAM Xochimilco tú              

conoces a unos Weyes que les dice no son Welles perdón, ¿pero sabes que les               

dicen seguir UAM? 

-si 

-¿me puedes decir quien son? 

-Pues creo que son personas de la UAM que trabajan para la UAM que están               

siempre como dando como vueltas por estos lugares como zonas rojas siento que             

lo ven para ver si tuvieran alguien que es fumando porque obviamente el consumo              

de la marihuana a quien la escuela no es algo permitido realmente pero todo el               

mundo lo hace como en todas las universidades y pues creo que solo buscan              
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chingarte a las personas y pues los veo como dando vueltas y checando quien está               

fumando y quien no y traen su uniforme y como intimidan. 

-Y por cierto tú qué acciones tomas cuando ves un seguir UAM que va caminando               

por no sé al jardín Picnic es ¿donde se frecuentan encontrar qué acciones haces              

cuando ves a un seguir UAM acercándose? 

-Pues creo que todos si alguien está fumando algo así obviamente como bajita la              

mano porque no queremos ser torcidos y tampoco queremos que se nos acerquen a              

pues a hacernos feo el trip sabes por qué siempre tiran la mala vibra si regularmente                

no es cómodo no es algo que tú digas bueno se puede dialogar no siempre vienen                

con esa actitud de vamos a chingar. 

-Ok! ¿Sabes que cosas o que acciones o que cuales son las sanciones que hace               

seguir UAM para cuando cachan a estas personas que son fumadores de            

marihuana? 

-En.… creo que fue una vez que cacharon a una amiga con algo de alcohol               

entonces creo que puedan meter una sanción con su matrícula como decirle esté es              

el primer aviso y ya paso esto y crear como un historial en pues con el nombre de                  

los compañeros y su matrícula etc. O también pueden llevarte como según yo             

directo a coordinación o con algún pez gordo para ver qué acciones se toman al               

respecto y creo lo peor que podría pasar es que te expulsen. 

-Ok! Esto es lo peor que te puede pasar es que te expulsen no por consumir                

sustancias. 

-Creo que sí, aunque no he sabido de nadie, pero creo que podría llegar a pasar. 

-y pues para ir cerrando este gran capítulo de esta tarde dinos un comentario en               

general ¿Qué opinas sobre esto de la marihuana en la UAM y qué opinas el               

contorno una opinión propia? 

-Yo creo que al menos ahora en el espacio en donde me relaciono este entorno que                

es la UAM es algo muy común consumir marihuana y que tiene muchos tabús              
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encima para la mayoría de la población que está como más cerrada al cambio que               

es muchísimo más conservadora 

-Y como que le tiene miedo a cosas que no sabe que son porque siento que muchas                 

personas solo tienen ese estigma y no se informan o si se informan cómo solo ven                

las cosas que quieren ver creo que pueden traer muchos problemas algunas            

personas he debido a la población que puede provocar en ciertas personas pero             

creo que siempre y cuando tengas un control de ti mismo y sepas como tus límites y                 

hasta dónde quieres llegar pues no debería a ver algún problema creo que el              

espacio si te incita un poco a probarlo a hacerlo constantemente pero creo que no               

es malo como nos dicen. 

-Entonces esa esta opinión general no. 

-Si 
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Entrevista con Soulman para consumidores de marihuana. 

-Hola que tal, esta es la entrevista a nuestro consumidor de marihuana experto.             

Para la investigación de este trimestre. Hola Soulman, ¿cómo te encuentras? 

- Que tal, bien, bien gracias por la entrevista. Por ser el master del master jajajaja. 

-Bueno sí, digamos que tu perfil fue elegido por tener conocimientos amplios sobre             

el consumo de mariguana. Empecemos con la primera pregunta. ¿A qué edad            

empezaste a consumir mariguana? 

- Bueno empecé o más bien la probé a los 18 años, estaba apenas saliendo del                

bachillerato como graduado. En ese entonces solo fumaba en ocasiones especiales. 

- ¿Ocasiones especiales? 

- Simón, ósea que tenía que planear un día a la semana, cuando no tenía que hacer                 

algo importante. Y también elegía lugares que me agradaran, como el bosque de             

chapu, o cercas en el deportivo de mi bachillerato. 

-ok, ¿Cuántas veces lo frecuentas al día? 

-Actualmente si me he convertido en un fumador continuo de la marihuana, fumo             

llegando a la UAM para poner atención en la clase, cuando salgo, y en las noches.                

Como un aproximado de tres churros en todo el día.  

-wow ¿Cuál es el lugar predilecto donde la consumes más? 

- Ahorita en tiempo escolar es más fácil adquirir y consumir aquí adentro en la               

universidad. 

- ¿Las razones? 

-Pues we, fumar marihuana dentro de la escuela a veces es más seguro que la               

misma calle por los puercos que te pueden subir a una patrulla directo al MP.               
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aunque hay que tener mucho cuidado con los de seguridad, ya que si te pueden               

torcer en el acto. Pero están estos lugares donde uno puede fumar sin pedos. 

- Ok, y de una vez te pregunto ¿Qué lugares se frecuenta encontrar más              

fumadores? 

- pues normalmente yo fumo en el picnic, ya que no hay tantos seguriuam, o si lo                 

hay pero no pasan tan frecuentemente como puede ser los jardines como el zapa, o               

elo edén, es más si vas a consumir en estos lugares te recomiendo que no fumes                

con un porro por que eso puede llamar la atención de las gente que te rodea. Mejor                 

unos pipazos y ya quedas high. Mmmm ademas ejemplo cuando llueve podemos ir             

a los salones del TID, en tercer piso hay salones con terraza donde puedes fumar               

sin molestar a alguien. Mmm, aunque pensado bien con una pipa puedes darte en              

muchos lugares mientras sean en el aire libre, y no pase seguriuam. 

- ¿Dentro de la Institución tienes compañeros que la consumen? 

-Claro!!! Tu, por ejemplo. Hahahaha. Y además de varia bandita que sale de las              

clases eso de las tres de la tarde y pues el punto de encuentro entre voces es el                  

picnic, ahí pues cae la banda para darse un desestreson, y llegan también los              

vendedores para surtir a los erizos. 

- ¿Qué son los erizos? 

-Los weyes que no tienen ya mota que fumar.  

- ¿Crees que el consumo de mariguana genere un buen ambiente dentro de los              

círculos de la UAM? 

-Por supuesto, cada quien puede llegar con su ideología, o su forma de pensar, creo               

que la marihuana quita esos miedos o intimidaciones de la gente y se abre la               

plática, además, que se forjan porros y se rola a la banda que está en el círculo. 

- ¿Todos los que están en ese círculo fuman? 
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-No todos, hay compañeritos que solo están ahí acompañando por que son amigos             

de clase o algo parecido. Y no se les forzar fumar. Si no, ya es su decisión si quiere                   

fumar o nel. 

- ¿Existen aprendizajes adquiridos dentro de los círculos de consumidores? 

- ¿Como cuales we? 

-Pues Saber diferencias una “mota”: Sabor, olor, Contextura… 

-ohhh, Claro!!. Pues para empezar a diferenciar una mota es en la forma que se ve.                

a veces los colores más cafés, indican que la mariguana esta culera, se dice que               

esta panteonera, por el color de la tierra en un panteón. Una buena mota te das                

cuenta por un color verde claro casi como colores de un limón. Otra forma de sabe                

que, si esta chida es el olor, unas son muy apestosas que apenas abres la tu                

mochila y apesta por la buena que esta. Y pues creo que la única forma de bien,                 

bien saber cómo sabe, y pues la verdad con un buen gallo se sabe. 

- ¿cómo es que sabes si es buena con un gallo? 

Pues cuando le jalas sin prenderlo, tienen un sabor como rico, ósea como hierba, un               

tipo de té. Y cuando lo prendes pues los efectos que te da, si son reconocibles, te                 

pones con los ojos más pequeños, y se te ponen rojos, hablas mas lento, pierdes la                

atención de lo que está pasando en tu alrededor. Claro que motas tan chidas no las                

encuentras con el dealer de aquí. Estas ya las consigues por nectes de otro lado. A                

qui la mota que encuentras va de gama media y panteón. Pero muy bien para la                

anda de la UAM. 

-Ok, dices que son los efectos de la mariguana, pero ¿sabes que es la pálida? 

-Eso es cuando se te baja la presión por consumir mucha mota, ejemplo una vez un                

compa y yo fuimos a dar el toque aquí en el picnic, pero el vato no había                 

desayunado, o algo así su pedo. Pues quemamos dos porros en menos de una              

hora. Yo por mi parte estaba bien, disfrutando el viaje. Pero cuando volteo a ver al                

compa, ese wey estaba bien volado. Le hablé tres veces y no me hizo tanto caso                
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hasta que lo moví, y se dio cuenta que donde estaba. Se puso blanco como               

fantasma. Y me dijo que tenía ganas de vomitar, se fue al baño y pues ni modos que                  

lo dejara morir solo, mientras ese wey estaba en el baño fui por una coca. Y si se                  

tardo en salir. Y le di su coca al chavo. Para quitarle la pálida nos fuimos a monchar                  

al Little Caesars, y ya con eso volvió a la vida. 

-Ok, ok, ¿no te contó qué le pasó durante su estancia en el baño? 

-Leve me comento que entro con náuseas y empezó a sudar frío y se quedó un rato                 

ahí hasta que se sintió un poco mejor. Pero vaya que la coca y esa pizza si lo                  

levanto. 

-ahhh yaaa y Saulman me puedes decir artefactos para fumar marihuana 

-Simón, Pues está el gallo, en pipa, en bong, en comestibles como brownies, hot              

cakes, galletas, en vaporizador. 

- ¿Formas que le digan la marihuana? 

- mota, mostaza, orégano, la que iluminó al buda, la que dejó tartamudo a porky, la                

mierda, el café, motita, el joint, el Rock and roll, la tarea. No se me ocurren otros                 

jajaja, mas bien no me acuerdo jajaja. 

-Ok, bro no te preocupes. Ahora pasaremos a las preguntas de etiquetas. Hay que              

señalar que Soulman estudia la carrera de veterinaria en doceavo trimestre y tengo             

entendido que son 5 años de carrera, ¿no? 

- Si man, tú ya estás casi, saliendo. y me queda un año. Y como quedó el calendario                  

está más de la verga. 

- Te creo, yo igual ando sufriendo lo de la investigación, pero a ver cuéntame ¿Qué                

opinión tienes sobre la crítica de la comunidad Universitaria, dirigida a los            

consumidores? 

-La verdad no me importa tanto la opinión de la comunidad. De seguro nos dirán               

hippies o esas cosas que hace la banda malvibrosa, pues talvez, sea porque no              
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están con contacto con una persona que fuma marihuana, o sus papas los             

regañaron en su casa diciendo “que no te juntes con esos muchachos por que te               

van hacer pecador” o algo por el estilo. 

-¿Te sientes oprimido o intimidado por los juicios de las personas por consumir             

marihuana? 

-Verga, la verdad por una parte de los estudiantes o trabajadores no me importa,              

pero lo que me da miedo son las autoridades de la UAM. Mira pues si esta chido                 

fumar aquí en la UAM, pero, cuando ves un seguriuam, pues tienes que bajar tu               

gallo o no fumar con la pipa, ya que te pueden agarrar, mientras fumes con               

prudencia pues todo chido. 

-ammm ok , y tu ¿sabes las sanciones por consumir dentro de la institución? 

-Como tal no, pero si es mínimo una llamada de atención con creo que es el comité                 

de estudiantes, te llevan ahí y te hacen un juicio donde explique por qué estabas               

consumiendo sustancias ilegales en la UAM, ejemplo un compa que le decíamos el             

yisus lo llamaron, porque lo agarrón fumando. La verdad no sé qué pasó bien con               

ese wey, pero cuentan los rumores que, si lo expulsaron, pero el dice que nel               

aunque ya solo venia a talonear a la banda para fumar. 

- ¿Tú te vería afectado si te pasar este caso? 

- La neta si we, pues la verdadera razón que estoy aquí en UAM no es para                 

drogarse, aunque si esta chido pero la razón es por que estoy haciendo la carrera,               

ya llevo 4 años y más por las huelgas, paros y temblores y por una pendejada por                 

nos ser discreto me expulsen por siempre o algo parecido, pues no esta chido. Sería               

una gran parte de mi vida desperdiciada solo por no ser precavido, por eso siempre               

me cuido que no lleguen esos weyes, porque la verdad si me maltripear 

- Ok we, algo más que quieras decir sobre el consumo de mariguana en la UAM. 

-Pues que ya le legalicen jajajaja, y que pues el uso de la mota está bien mientras                 

uno pueda diferenciar estar dentro del mundo de la drogadicción y otro que sea por               
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el consumo no dañino y placentero de la sustancia. Por que es cierto que la mota es                 

una sustancia que te puede llevar a otras sustancias, pero eso ya depende de la               

banda, y sus pedos mentales. 

-Bueno gracias Soulman por esta entrevista, y a ver qué día de estos sacas el               

toque!!!. 

-Pues ¡va!, caile ahorita al picnic hahaha. 
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